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15 июня в Швейцарии открылась фейковая 

«мирная конференция» Зеленского. А за день 
до этого, 14 июня, Владимир Путин выдвинул 
мирный план, заведомо не имеющий никаких 
шансов на принятие официальным Киевом 
и Западом. Москва и Киев отзеркаливают 
друг друга? Примитивное прочтение проис-
ходящего — примитивное и имеющее очень 
мало общего с его сутью. Владимир Зеленский 
занимается геополитическим пиаром и делает 
ставку (или делает вид, что делает ставку) на 
крайне сомнительное допущение: мол, мы 
соберем в Альпах весь мир, он скажет Крем-
лю «ай-яй-яй, нехорошо!», и пристыженный 
Кремль сразу отступит и повинится. А вот 
Президент РФ действует по методу академика 
Павлова: терпеливо и не особо заботясь о 
течении времени, формирует у Киева и За-
пада условные рефлексы. Вы отвергли один 
российский мирный план? Без проблем, полу-
чайте «удар током»: наше следующее мирное 
предложение будет для вас гораздо более 
болезненным. Вы отвергли и это болезненное 
предложение? Готовьтесь тогда к удвоению 
или даже утроению объема боли по проше-
ствии энного количества времени. 

ВВП начал свою речь в стенах МИД РФ с 
предложения создать в Евразии принципи-
ально новую архитектуру безопасности, осно-
ванную на «постепенном сворачивании при-
сутствия внешних держав» — читай, США. 

Читайте 2-ю стр.

ОТРЕЧЕМСЯ ОТ СТАРОГО БАКСА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
думы, доктор экономических 
наук, профессор

Читайте 3-ю стр.

КЕЙТ ВОСКРЕСЛА!

ПРИГЛАШЕНИЕ НА БАЛЛ
Как купить себе немного пенсии

В этом году на пенсию выходят 
женщины в возрасте 58 лет и мужчи-
ны старше 63 лет, поскольку 2024-й 
является переходным в реализации 
реформы по повышению пенсионно-
го возраста в России, которая будет 
идти до 2028 года. Размер пенсии 
зависит от трудового стажа, который 
должен составлять не менее 15 лет, 
и накопленных за период трудовой 
деятельности индивидуальных пен-
сионных коэффициентов (баллов). И 

если их окажется мало, то работник 
не сможет претендовать на страхо-
вую пенсию по старости и вынужден 
будет довольствоваться социальной 
— самой низкой по размеру. Но эту 
не самую приятную ситуацию мож-
но исправить: недостающие баллы 
можно докупить, и это будет вполне 
законная операция. «МК» узнал исто-
рии людей, которые уже проделали 
это на практике. 

Читайте 4-ю стр.

Весь мир говорит о Кейт Миддлтон, 
впервые после своего таинственного 
исчезновения в декабре 2023-го поя-
вившейся перед подданными вместе 
с тремя детьми. Это произошло на па-
раде Trooping the Colour в официальный 
день рождения короля Карла Третьего 15 
июня и полностью затмило как чету мо-
нархов, так и саму причину праздника. 

Трансляция проезда принцессы 
Уэльской в карете и автомобиле, а потом 
традиционный выход на балкон вместе 

с остальной королевской семьей были 
встречены аплодисментами и побили 
по просмотрам ее же свадьбу с прин-
цем Уильямом в апреле 2011 года. Для 
тяжелобольной Кейт выглядела очень 
хорошо и даже несколько помолодев-
шей. Так что с ней было? Мы собрали 
все версии исчезновения и появления 
Кейт Миддлтон: что же на самом деле 
происходило за кулисами Кенсингтон-
ского дворца?

Читайте 3-ю стр.Расчет ЗРК «Стрела-10».

Осужденные заранее 
все хорошо спланировали

ЗАХВАТ ЗАЛОЖНИКОВ В СИЗО: 
ТЮРЕМЩИКИ СТАЛИ ПЛЕННИКАМИ НА ТРИ ЧАСА

Шок вызвал у многих произошед-
ший в воскресенье, 16 июня, захват 
террористами СИЗО-1 в Ростове-
на-Дону. Рано утром, около 9.00, 
представители запрещенной тер-
рористической организации ИГИЛ, 
вооруженные ножами и дубинками, 
в одежде и с флагами с преступной 
символикой, взяли в заложники со-
трудников. Это первый подобный 

случай в истории современной 
России. 

И хотя все закончилось благо-
получно (в результате штурма СИЗО 
спецназом заложники освобождены, 
а террористы обезврежены), произо-
шедшее — повод для серьезных ре-
форм. Обо всем этом — в материале 
обозревателя «МК». 

Читайте 3-ю стр.

5 версий таинственного исчезновения 
и явления народу принцессы Уэльской 

КИРКОРОВ И СТОЦКАЯ 
СНОВА ВМЕСТЕ? 
Поп-король воссоединился с бывшей 
возлюбленной

У ВСУ УПАЛО «ЖЕЛЕЗО» 
Украинской армии катастрофически не хватает 

военной техники — в ход идут пушки Второй мировой
Украинский генштаб стягивает военную тех-

нику и резервы ко второму и третьему эшелонам 
обороны на Харьковском направлении, что может 
означать подготовку к контрнаступлению. Об этом 
16 июня сообщили российские информагентства. В 
выходные на северном участке фронта отмечалась 
небывалая огневая активность нашей армии. Самым 
напряженным районом остается Волчанск, где на 
территории Агрегатного завода идут ожесточенные 
бои. ВСУ несут большие потери — до 500 человек в 
сутки. Для компенсации убыли в самые «горячие 
точки» начали отправлять бывших заключенных. 

Читайте 2-ю стр.

Служба охраны 
в СИЗО-1 признана 

одной из лучших 
в Ростовской 

области.
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УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ НА ЗЕМЛЕ 
МАРСИАНСКИЙ ПЕСОК 

ДЛЯ ИСПЫТАНИЯ «МЕТЕОРИТАМИ»

Эксперимент по моде-
лированию марсианского 
грунта и испытанию его на 
деформацию и распро-
странение ударной волны 
от падения «метеоритов» 
провели в Москве специа-
листы  Института геохимии 
и аналитической химии им. 
В.И.Вернадского РАН (ГЕО-
ХИ), Объединенного инсти-
тута высоких температур 
РАН (ОИВТ) и Института 
космических исследова-
ний РАН.

Как сообщили в пресс-
службе Минобрнауки РФ, 
результаты исследования 
помогут ученым лучше 
понять сейсмику Красной 
планеты, а также лягут в 
основу изучения грунтов 
других планет перед бу-
дущими космическими 
миссиями.

Несмотря на то что зем-
ные аппараты, включая 
советские, уже садились 
на Марс, у ученых пока 
нет полной картины рас-
пространения по его по-
верхности ударных волн, 
возникающих при метео-
ритных ударах. Модели-
рование метеоритных 
соударений необходимо 
для того, чтобы получить 
понимание того, как эти 
соударения влияют на гео-
логию Марса. Ее изучение 
важно, поскольку рано или 
поздно туда планируется 
высадка человека.

Грунт ученые создава-
ли, опираясь на модельные 
оценки марсианского грун-
та, которые были получены 
по спектральным данным, 

по орбитальным измере-
ниям и измерениям, сде-
ланным в ходе посадочных 
миссий на Марс. Характе-
ристики грунта подробно 
описаны в научной литера-
туре. Поскольку их интере-
совал только верхний слой 
грунта, воспроизвести его 
на Земле было не очень 
сложно. По плотностным 
и гранулометрическим ха-
рактеристикам подошел 
песок со дна колодца.

Исследователи высу-
шили его и засыпали в 
капсулу установки. Затем 
стали подвергать ударам, 
имитирующим удары ми-
крометеоритов, которые 
могли бы углубляться в 
«марсианский» песок до 
20 сантиметров.

Для моделирования 
соударений метеоритов 
с марсианской поверх-
ностью необходимы на-
дежные опорные экспе-
риментальные данные 
по ударной сжимаемости 
реголита на поверхности 
Марса. В экспериментах 
песок содержался в кап-
суле, о которую ударялся 
металлический ударник, 
а ученые регистрировали 
параметры ударного сжа-
тия.

Те экспериментальные 
данные, которые они по-
лучили, помогут в буду-
щем при моделировании 
сложных ударных процес-
сов на Марсе. Чем больше 
человек знает об этой пла-
нете, тем лучше сможет 
приготовиться к высадке 
на нее.

ПРИЗЫВНИК СЛОМАЛ 
ПОЗВОНОЧНИК, УБЕГАЯ 

ОТ РОДИТЕЛЕЙ НЕВЕСТЫ
В больницу с переломом 

позвоночника попал влю-
бленный молодой человек 
после прыжка со второго 
этажа из квартиры своей 
девушки на северо-востоке 
Москвы 14 июня. 17 июня 
парень должен был пойти в 
армию по призыву и хотел 
попрощаться.

Как выяснил «МК», 21-
летний юноша приехал в 
гости к 18-летней люби-
мой, проживающей в квар-
тире на улице Бестужевых. 
Они оба родом из одного 
городка в Томской обла-
сти. Год назад родители 
отправили юную особу в 
Москву на учебу. Она посе-
лилась в квартире тети.

Родственники со сто-
роны девушки были про-
тив ее отношений с этим 

парнем. Поэтому, когда 
в квартиру рано утром 14 
июня внезапно вернулась 
родственница, романтик 
решил выпрыгнуть на ули-
цу через окно. Юноша по-
лучил травмы в виде ушиба 
поясничной области и ком-
прессионного перелома 
позвоночника. 

Пациента госпитализи-
ровали в больницу. При-
мечательно, что до ЧП род-
ственники с обеих сторон 
не знали о встрече моло-
дых людей. А родители 
парня несколько дней не 
могли ему дозвониться и 
не знали, что он уехал в Мо-
скву на свидание. У юноши 
14 июня был билет на само-
лет на родину, а 17 июня 
он должен был явиться с 
вещами в военкомат.

ПОМОЩНИК ПОВАРА ЕДВА 
НЕ ПОГИБ ИЗ-ЗА ЗАСТРЯВШЕГО 

В ГОРЛЕ ШАШЛЫКА
Чудом удалось спа-

сти задыхающегося 29-
летнего жителя Подмо-
сковья, которого 15 июня 
доставили в больницу с за-
стрявшим в горле куском 
шашлыка. Врачи три часа 
по кусочкам извлекали 
инородное тело.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел на 
берегу карьера за Брон-
ницами. Компания из пяти 
мужчин жарила шашлыки. 
Один из них, работающий 
помощником повара, что-
бы не тревожить больной 
зуб, из которого на днях 
выпала пломба, решил 
кусок свиного шашлыка 
проглотить, не разжевав. 
Однако вскоре он стал 
задыхаться. Оказалось, 

что мясо затрясло в гор-
ле. Друзья попытались 
оказать первую помощь, 
ударяя по спине приятеля. 
Но ситуация ухудшилась — 
кусок чуть продвинулся к 
надгортаннику.  В экстрен-
ном порядке мужчину до-
ставили в больницу. 

Три часа врачи оказы-
вали помощь пациенту. 
Сначала они пытались 
эндоскопом достать ино-
родный предмет. Однако 
мужчина начинал зады-
хаться. Хирурги приняли 
решение о необходимости 
сделать общий наркоз и 
просунуть в гортань трубку 
с кислородом. После не-
скольких попыток врачам 
по кусочкам удалось вы-
тащить "трофей".

ВДОВИЙ ДОМ ОТРЕСТАВРИРУЮТ 
ПО СТАРИННЫМ ПЛАНАМ

Отреставрировать и 
приспособить к совре-
менному использованию 
историческое здание, в 
котором трудились пер-
вые в Москве сестры 
милосердия, планируют 
власти столицы. Речь 
идет о Вдовьем доме на 
Баррикадной улице, по-
строенном по проекту 
швейцарского архитекто-
ра Доменико Жилярди.

На днях был объявлен 
тендер на подготовку 
проектной документа-
ции и выполнению ра-
бот по приведению в по-
рядок архитектурного 
памятника. Из техниче-
ского задания следует, 
что на предваритель-
ном этапе специалисты 
должны будут провести 
историко-архивные и 
историко-архитектурные 
исследования, съемку 
и обмер фасадов и ин-
терьеров методом ла-
зерного сканирования, 
разработать технологии 
реставрации и капиталь-
ного ремонта памятника. 

Также они создадут трех-
мерную модель Вдовьего 
дома.

Одним из важнейших 
этапов работ по приспо-
соблению к современно-
му использованию станет 
создание новой системы 
кондиционирования и 
вентиляции. Специали-
сты демонтируют конди-
ционеры с фасадов зда-
ния, оценят потребности 
разных помещений дома 
в охлаждении воздуха, 
подберут более эффек-
тивные, компактные и 
менее энергозатратные 
устройства. Их установят 
на тыльном фасаде, но 
так, чтобы они не портили 
его внешний вид. Также 
обновят систему элек-
троснабжения.

Проек тные работы 
планируется завершить 
в первых числах декабря 
текущего года, после это-
го можно будет присту-
пать к восстановлению 
прежнего облика здания, 
утраченных элементов 
декора и ремонту.

МОСКВИЧИ СТАЛИ ЖЕРТВАМИ САЛАТОВ ДВУХ ВИДОВ

По-быстрому утилизи-
ровать продукты попыта-
лись работники пищевых 
предприятий, которые 
изготовили некачествен-
ные салаты, уложившие в 
выходные москвичей на 
больничные койки. У не-
которых пострадавших 
заподозрили ботулизм.

Как стало известно «МК», 
в столичные больницы 
обратились 10 человек в 
возрасте от 18 до 60 лет 
с признаками пищевого 
отравления. Все они рас-
сказали одну историю. Мо-
сквичи заказывали холод-
ные блюда через разные 
службы доставки. Недо-
могание они почувствова-
ли спустя несколько часов 
после употребления сала-
тов двух видов. По данным 
столичного управления 

Роспотреб-
надзора, под 
подозрения 
попал салат 
лобио и са-
лат с тунцом, 
фасолью и 
яблоком.

До недав-
него време-
ни эти салаты 
оценивались 

покупателями на 4 и 5 бал-
лов. Потребители отме-
чали сочность и свежесть 
данной продукции.

— 15 июня отвозили в 
больницу женщину, ко-
торая в середине недели 
полакомилась салатом 
лобио, — рассказал во-
дитель бригады «03». — 
Она пыталась лечиться в 
домашних условиях, но 
лучше ей не становилось. 
Симптомы стандартные: 
повышенная температура, 
частые позывы в туалет, 
боли в низу живота.

В пресс-службе столич-
ного департамента здра-
воохранения объяснили, 
что отравление жителей 
столицы не является мас-
совым. На данный момент 
ботулизм подозревается 
лишь у четырех человек, 
некоторые из них находят-
ся в тяжелом состоянии.

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, воз-
буждено уголовное дело 
по статье 238 («Оказание 
услуг, не отвечающих 
требованиям безопас-
ности жизни и здоровья 
потребителей»). На скла-
дах предприятий прово-
дятся обыски, допраши-
ваются потерпевшие и 
свидетели. Совместно 
с сотрудниками Роспо-
требнадзора изучается 
служебная документация 
организаций, которые 
производили и постав-
ляли продукцию. При 
осмотре прилегающей к 
складским помещениям 
территории обнаружена 
интересующая следствие 
продукция, от которой 
работники пытались из-
бавиться.

Как пояснили «МК» быв-
шие сотрудники одного 
из рыбных цехов, где на 
данный момент прохо-
дит проверка, на пред-
приятии 99% работников 
составляли мигранты, 
которые иногда халатно 
относились к своим обя-
занностям. Кроме того, в 
помещениях был нарушен 
температурный режим.

ШКОЛЬНИЦА, УТОНУВШАЯ В МЕЩЕРСКОМ ПРУДУ, 
ПРОБЫЛА ПОД ВОДОЙ ДЕСЯТЬ МИНУТ

Трагедией закончилась 
детская шалость на Ме-
щерском пруду 15 июня. 
12-летняя девочка утонула 
в водоеме, после того как 
ее шутки ради толкнула 
подруга.

Как выяснил «МК», в ро-
ковой день школьницы-
ровесницы находились 
недалеко от берега, об-
ливали друг друга водой и 
толкались. Уровень воды, 
со слов очевидцев, был им 
по грудь.

В какой-то момент от 
очередного толчка одна 
из них потеряла равнове-
сие, упала, наглоталась 
воды и пошла ко дну. Ее 

подруга по-
бежала за 
спасателя-
ми, но от 
шока не мог-
ла им тол-
ком ничего 
рассказать. 
Как считают 
знакомые, 
из-за этого 
было упуще-
но время. Утонувшая про-
была под водой больше 
десяти минут. Врачам не 
удалось откачать паци-
ентку, хотя они прово-
дили реанимационные 
мероприятия более 30 
минут.

Родители погибшей в 
разводе. Девочка прожи-
вала с бабушкой и двумя 
старшими сестрами в жи-
лом комплексе, располо-
женном неподалеку. Ра-
нее она с подругой бывала 
на этом пруду. Плавать по-
гибшая не умела.

telegram:@mk_srochno

В пищевом цеху 
трудились мигранты. Установка для имитации падения метеоритов 

на «марсианский» грунт. 

Девочка утонула 
на глазах отдыхающих.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Вдовий дом приобрел современные очер-
тания в течение 1820–1823 годов, но его 
история начинается еще в XVIII веке, когда 
на этом месте стояла усадьба рода Апрак-
синых. В 1770 году владение приобрел 
генерал Александр Иванович Глебов. После 

его смерти здание было продано, сначала в нем раз-
мещался Александровский мещанский институт. Во 
время Отечественной войны 1812 года здесь находил-
ся военный госпиталь. Пришедшие в Москву францу-
зы расстреляли госпиталь из пушек, от него остались 
только стены. Восстановлением занялся швейцарский 
архитектор Иван Жилярди. Последнюю перестройку 
провел его сын Доменико. После этого здесь начал 
работать Вдовий дом — приют для вдов военных, по-
гибших на полях сражений. После революции его за-
крыли, дом пе-
редали 
Наркомату здра-
воохранения. 
Сейчас там на-
ходится Россий-
ская медицин-
ская академия 
непрерывного 
профессиональ-
ного образова-
ния.
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ИНФЛЯЦИЯ 
НЕ УШЛА 
НА ЛЕТНИЕ 
КАНИКУЛЫ
Цены в России разогнались 
до 8,3% и не собираются 
тормозить
Сколько бы денежные власти ни обе-
щали затормозить инфляцию, сколь-
ко бы ни держал ЦБ ключевую ставку 
на сверхвысоком уровне, а цены про-
должают жить в России своей жиз-
нью, с каждым месяцем поднимаясь 
все выше и выше. Очередное доказа-
тельство тому предоставил Росстат, 
отчитавшись об инфляции в мае. Как 
оказалось, цены за последний месяц 
весны выросли в России на 0,74% по 
сравнению с апрелем. А годовая ин-
фляция подскочила с 7,84% в апреле 
до 8,3% в мае.

За пять месяцев 2024 года цены выросли 
на 3,22% — это выше, чем в прошлом году: за 
январь–май 2023-го было 2,38%.

Любопытно, что даже вечно настроенные 
скептически финансовые аналитики не ожи-
дали такого разгула цен в мае: их консенсус-
прогноз на месяц равнялся 0,53%, а на деле 
инфляция оказалась почти в полтора раза 
выше. 

Продовольственные товары в мае подо-
рожали на 0,41%. При этом плодоовощная 
продукция, к которой на нашем потребитель-
ском рынке — особое внимание, снизилась 
в цене за месяц на 0,83%. В целом майская 
ценовая картина по продовольствию ока-
залась крайне пестрой. С одной стороны, 
резко выросли цены на свеклу — на 21,8%, 
морковь — на 21,4%, лук — на 18,3%, капу-
сту — на 11,0%, яблоки — на 6,6%. С другой, 
существенно снизились цены на огурцы — на 
29,2% и помидоры — на 18,5%. 

Главным же майским драйвером роста 
стали услуги, которые выросли в цене в сред-
нем на 1,53%. В частности, повышение стои-
мости отдыха на Черноморском побережье 
России составило 23,7%, в Турции — 12,6%, 
в Закавказье — 8,7%. Речные круизы на тер-
ритории России прибавили в цене 6,4%. 

Активно росли в мае тарифы на услу-
ги пассажирского транспорта: авиаперелет 
эконом-классом подорожал на 15,1%, проезд в 
поездах дальнего прибавил от 8,2% до 10,4%, 
на метро — на 5,6%, в пригородном поезде 
— на 3,8%, трамвае — на 3,7%.

Оценить майскую инфляцию и дать про-
гноз на дальнейшее изменение цен в России 
«МК» попросил аналитика Финансовой ака-
демии Capital Skills Марка Гойхмана. 

— В мае потребительская инфляция 
в России опять увеличилась — до 8,3% , 
по сравнению с 7,8% в апреле. Почему 
так происходит?

— К сожалению, тенденция к ускорению 
роста цен продолжается с апреля 2023 года. 
Сейчас сравниваются цены с периодом про-
шлого года, когда инфляция снижалась до 
минимумов. В мае 2023-го она составляла 
2,5%. Поэтому теперь цены соотносятся с 
тем, предыдущим уровнем. И по принципу 
«нет добра без худа» или «чем лучше, тем 
хуже» эффект низкой статистической базы 
увеличивает процент повышения цен.

Но, конечно, не столько с этим связано 
усиление инфляции. Свою роль играет по-
вышение потребительского спроса, инфля-
ционных ожиданий населения на будущее до 
11,7% с 11%, ослабление рубля в предыдущие 
месяцы.

— Людей особенно волнуют цены на 
еду. И тут майская статистика противо-
речивая: есть и сильно подорожавшие и 
заметно подешевевшие продукты…

— Более показательной является дина-
мика цен за год. Так вот, продукты питания 
подорожали за год на 9,7%, то есть больше, 
чем в среднем по потребительскому набору. 
Годовые лидеры роста цен среди продоволь-
ствия — куриные яйца (49%), куры (21,4%), 
плодоовощная продукция (14%), масло сли-
вочное (10,7%).

— Есть ли надежда на то, что летом 
рост цен замедлится?

— Пока в начале июня нарастание инфля-
ции сохраняется. С 4 по 10 июня среднесуточ-
ный прирост цен составил 0,019%, тогда как 
год назад он был 0,012%, по данным Росстата. 
Тем не менее считаю, что перспективы замед-
ления инфляции в ближайшие месяцы есть. 

— За счет чего?
— К осени пройдет эффект низкой базы, 

сравниваться будут уже месяцы с достаточно 
высокой инфляцией. Проявится и укрепление 
рубля с мая, с некоторым лагом во времени. 
Возможно и дальнейшее повышение ключе-
вой ставки ЦБ РФ в июле, что препятствует 
росту цен. Кроме того, сельхозпродукция 
нового урожая, в частности фрукты и овощи, 
сезонно станет дешевле.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Итоговый документ 
не подписали страны БРИКС 
Итоги «саммита мира» в Швейцарии 
даже на непрофессиональный взгляд 
кажутся сомнительными. Итоговый 
документ содержит всего три главных 
пункта, и его не подписали главные 
игроки Глобального юга. На самой 
конференции никаких революционных 
заявлений не прозвучало. Разве что то 
тут, то там какой-нибудь представи-
тель страны со вздохом говорил: «Без 
России, конечно, мира не достигнем». 

15 июня на швейцарском курорте Бюрген-
шток начался двухдневный саммит, который 
был организован для обсуждения «формулы 
мира» Зеленского. Все сразу пошло напереко-
сяк: многие страны Глобального юга отказались 
от участия, в том числе КНР, президент США 
Джо Байден решил не приезжать на саммит, 
а из всех пунктов «формулы Зеленского» к об-
суждению представили только три, и среди них 
не было ничего про вывод российских войск из 
Украины или возвращение территорий.

Итоговая картина саммита выглядит также 
неутешительно. Всего в конференции поуча-
ствовали 92 государства, однако на высшем 
уровне — главами стран — было представлено 
только 56, из которых 38 европейских. Многие 
лидеры во время своих выступлений заявляли, 
что для дальнейших обсуждений необходимо 
присутствие России. Такой тон разговора зада-
ла «хозяйка» саммита, президент Швейцарии 
Виола Амред, которая выступала первой. «Как 
международное сообщество мы понимаем, что 
в какой-то момент Россия также должна быть 
вовлечена — это всем ясно. Мы не сможем 
здесь вести переговоры о мире для Украины 
или даже заявить о нем, но мы хотим просто 
инициировать процесс», — заявила она во 
время своего выступления.

К мнению, что для урегулирования кон-
фликта необходимо присутствие России, 
присоединились министр иностранных дел 
Саудовской Аравии, президент Кении, глава 
МИД Турции и другие. На удивление, об этом 
заявил и канцлер ФРГ Олаф Шольц. Он сказал, 
что «мира нельзя достичь без привлечения 
РФ». Однако, по его мнению, «сегодня Рос-
сия отказалась от коллективного призыва к 
миру». Напомним, что Россию не пригласи-
ли организаторы конференции, а за день до 
саммита Владимир Путин предложил свои 
условия мира.

Из интересных заявлений можно отметить 
и желание Эммануэля Макрона предложить 
России в одностороннем порядке (Украине 
предлагать не будут) остановить огонь на пери-
од проведения Олимпийских игр. Кроме того, 
президент Франции отметил, что «никто в этой 
комнате не хочет воевать с Россией». 

Еще до подписания итоговой декларации 
в распоряжении западных СМИ оказалось со-
держание документа. Он включает в себя при-
зыв вернуть Киеву контроль над Запорожской 
АЭС. Также подчеркивается важность предо-
ставления «свободного, полного и безопасного 
торгового судоходства» и доступа к морским 
портам Черного и Азовского морей для укре-
пления продовольственной безопасности. 
Третий пункт касается военнопленных и де-
портированных. «Все военнопленные должны 
быть освобождены путем полного обмена, а все 
депортированные и незаконно перемещенные 
украинские дети, а также все другие незаконно 
удерживаемые украинские гражданские лица 
должны быть возвращены на Украину», — кон-
статируют в декларации.

80 стран из 92 участвовавших согласи-
лись подписать итоговую декларацию сам-
мита в Швейцарии. Больше половины всех 
подписавших — страны и институты Европы. 
По данным СМИ, ключевые страны Глобально-
го юга, которые присутствовали на саммите, 
декларацию подписывать отказались. Это 
Саудовская Аравия, Таиланд, Индия, Мексика, 
ЮАР, Бразилия. Также не подписали итоговый 
документ представители ООН и папы римского. 
При этом декларацию поддержали Венгрия, 
Сербия и Турция. 

Можно ли в таком случае считать прове-
денный саммит успешным для Запада и Украи-
ны? Об этом «МК» спросил у экспертов. 

Политический эксперт, журналист из-
дания «Украина.ру» Василий Стоякин: 

«Если Зеленский хотел получить в 

результате стопроцентную поддержку свое-
го «мирного плана» среди всех стран, которые 
удастся собрать, то в этом смысле можно было 
вообще не собираться. Уже во время обсуж-
дения было понятно, что план Зеленского под-
держивать не будут, и то, что ограничились 
всего тремя пунктами, говорит обо всем. В 
этом смысле это был провал. Если его целью 
было создать еще один информационный по-
вод, то Зеленскому удалось достичь успеха: 
большое представительство, выступление 
кучи значимых на мировой арене политиков с 
однозначной поддержкой Украины, принятие 
итогового документа. В таком смысле это, 
безусловно, успех».

Политолог Алексей Макаркин: 
«Здесь надо смотреть на эволюцию под-

ходов: что хотели от саммита. Чем дальше 
— тем более скромные были пожелания. Изна-
чально, когда готовился этот саммит, имелось 
в виду, что там будет максимально широкое 
представительство, причем на уровне глав 
государств, и они будут обсуждать украинскую 
проблематику в рамках плана Зеленского. 
Очень быстро выяснилось, что в таком случае 
приедут только представители западных стран, 
и конференция окажется непредставительной. 
Дальше речь шла уже о том, чтобы собрать 
как можно большее количество стран вокруг 
нескольких пунктов. Урезалась не только фак-
тическая повестка, но и требования к пред-
ставительству. Ставка стала делаться на то, 
чтобы приехал хотя бы кто-нибудь из ведущих 
стран Глобального юга. Здесь была борьба за 
каждую страну: кто приедет, на каком уровне, 
кто подпишет…

Характерным сигналом стало то, что туда 
не поехал президент США, хотя у него была 
большая поездка в Европу, но до Швейцарии 
он так и не доехал из-за предвыборных ме-
роприятий в Калифорнии. Если бы это дей-
ствительно был саммит, на котором делаются 
очень большие ставки, то они бы переиграли 
так, чтобы он присутствовал там.

В результате приехал целый ряд стран 
Глобального юга в том или ином формате, была 
принята резолюция большинством голосов. 
С одной стороны, кроме Китая, который про-
игнорировал эту конференцию полностью, 
остальные важные игроки приехали. Но, как 
мы видим, страны БРИКС итоговое соглаше-
ние не подписали. Зато итоговое соглашение 
подписала Турция — это симптом того, что 
отношения между Россией и Турцией сейчас 
носят довольно тяжелый характер. 

Подытоживая: конференция будет носить 
проходной характер. Она не выглядит этап-
ным событием. Главное, что страны БРИКС не 
подписали соглашение, а раз не подписали, 
то итоговый документ остается все еще «за-
падным». Если говорить о формате, то ради 
того, чтобы показать, что Турция подписала, 
— это очень небольшой результат для кон-
ференции. В этом отношении мероприятие 
не оправдало ожиданий ее организаторов, и, 
исходя из изначальных планов, саммит скорее 
стал разочарованием».

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ЖЕСТКАЯ 
ДРЕССУРА 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Но если о деталях этого «светлого 
будущего» Путин говорил в самой 
общей форме («Важно исходить 
из того, что будущая архитектура 

безопасности открыта для всех евразийских 
стран, которые пожелают принять участие в ее 
создании»), то о закулисных деталях недавнего 
и совсем не светлого прошлого президент 
высказывался вкусно, сочно и конкретно, рас-
крывая «все явки и пароли», а если не раскры-
вая, то маскируя их настолько тонкой «вуалью», 
что для ее ликвидации требуется лишь пара 
движений компьютерной мыши. 

«После того как российская армия заняла 
часть Херсонской и Запорожской областей, 
свое посредничество в мирном завершении 
конфликта предложили многие западные по-
литики. Один из них находился с рабочим ви-
зитом в Москве 5 марта 2022 года». И кто же 
этот таинственный «один из них»? Известно 
кто — тогдашний премьер-министр Израиля 
Нафтали Бенет, которого Путин, исходя то ли 
из желания создать интригу, то ли из каких-то 
других причин, не захотел назвать по имени. 
Но главное здесь состоит не в имени путин-
ского визави, а в том, какие льготные условия 
для Киева он выторговал в Кремле (или даже 
так — какие льготные условия для Киева ему 
добровольно предложили в Кремле). 

«От зарубежного коллеги последовало 
уточнение — профессиональный человек, надо 
отдать должное: будут ли наши российские 
войска оставаться в Херсонской и Запорожской 
областях? И что будет с этими регионами по-
сле достижения целей СВО? На это ответил, 
что в целом не исключаю сохранения украин-
ского суверенитета над этими территориями, 
однако при условии, что Россия будет иметь 
прочную сухопутную связь с Крымом». Про-
шу заметить и отметить: по состоянию на 5 
марта 2022 года в Москве не ставят вопрос 

о вхождении Запорожской и Херсонской об-
ластей в состав России. 

Еще один пример умеренности (срав-
нительной, конечно) тогдашних требований 
Москвы. Февраль 2022 года, считаные дни 
до начала СВО: «Крупная группировка воору-
женных сил Украины готовилась начать новое 
наступление на Луганск и Донецк, конечно, с 
этническими чистками и огромными человече-
скими жертвами, сотнями тысяч беженцев. Мы 
обязаны были предотвратить эту катастрофу». 
Действия Москвы: «Могу вам сказать, контакты 
были, мы сразу им сказали: войска убирайте 
оттуда, и все на этом закончится. Это предло-
жение практически сразу же было отвергнуто, 
попросту проигнорировано, хотя оно давало 
реальную возможность закрыть вопрос именно 
мирным путем». 

В ответ на подобный отказ Зеленского 
Россия начинает спецоперацию. Но у Киева 
все равно остается вариант, позволяющий ему 
решить все спорные вопросы на очень выгод-
ных для него (по крайней мере, с точки зрения 
Москвы) условиях: «Мы, со своей стороны, тоже 
понимая озабоченность Украины, связанную с 
безопасностью, согласились с тем, что Украи-
на, формально не вступая в НАТО, получила 
бы гарантии, практически аналогичные тем, 
которыми пользуются члены этого альянса. 
Для нас это было непростое решение, но мы 
признавали законность требований Украины об 
обеспечении ее безопасности». Короче, Рос-
сия, согласно логике Путина, просто в лепешку 
разбивается для того, чтобы договориться по-
хорошему. 

Но Киев это не ценит и «кладет камень в 

протянутую руку» Москвы: «Сразу же, на сле-
дующий день после отвода российских войск 
от Киева, руководство Украины приостановило 
свое участие в переговорном процессе, устро-
ив известную провокацию в Буче». Как на это 
реагирует Россия — известно. «Цена мира» — 
минимально приемлемый для России набор 
условий — резко повышается: Запорожская 
и Херсонская области официально включа-
ются в состав РФ. Весь контекст нынешнего 
выступления ВВП даже не говорит, а кричит 
о следующем: снова, граждане бандерлоги, 
упустите шанс договориться? Мы не обидим-
ся! Мы лишь еще раз повысим переговорную 
планку! 

Конечно, повышение переговорной планки 
эффективно лишь в случае, если оно подкре-
плено успехами на поле боя. Но об этом Путин 
исчерпывающе высказался в ходе своего со-
всем недавнего выступления на Питерском 
экономическом форуме: «Мы постепенно вы-
давливаем противника с территории Донбасса 
и с других прилегающих территорий. У Геншта-
ба, у Минобороны есть планы реализации и 
достижения всех наших целей — мы по этому 
плану и действуем». 

Соединим эти два выступления Путина 
— в первую и вторую пятницу июня — вместе. 
Соединим — сложим таким образом в единое 
целое политический пазл: Путин намерен да-
вить и повышать планку, повышать планку и 
давить. На каком-то этапе такого повышения 
ставок кто-то из участников игры обязательно 
должен сломаться. И, как убежден ВВП, это 
будет не Россия. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

У ВСУ УПАЛО 
«ЖЕЛЕЗО» 
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В прошедшие выходные горячо 
было на Харьковском направле-
нии. Только в Волчанске ВСУ за 
сутки контратаковали десять раз. 

В основном бои шли в районе многоэтажек и 
на востоке города. Эпицентром боев стал Агре-
гатный завод. Реальных результатов противник 
не достиг, но поспешил объявить об успехах. 

По словам наших бойцов, ситуация дей-
ствительно напряженная. «Жесточайшие бои 
в районе Агрегатного завода в Волчанске. Мы 
контролируем большую часть. Наши расширяют 
фронт на участке восточнее Волчанска», — со-
общил репортер Александр Сладков. 

Контратаки обходятся ВСУ слишком 

дорого, ценой колоссальных потерь. По данным 
Минобороны РФ, только за сутки противник в 
Харьковской области и в ЛНР потерял до 500 
военных.

«Сырский (главком ВСУ. — «МК») оправды-
вает свое прозвище мясника и отправляет все 
новые и новые резервы на контратаки. Един-
ственное, что у них сейчас получается, это за-
нять многоэтажку, которая находилась в «серой 
зоне», и тут же умереть от ФАБов (фугасных 
авиабомб. — «МК») и FPV-дронов», — сообщают 
военкоры.

По словам ветерана боевых действий пол-
ковника в запасе Геннадия Алёхина, на северном 
участке фронта начал реализовываться план 
Киева о привлечении бывших заключенных 
для отправки их на линию боевого соприкос-
новения. По его данным, «первый батальон 
заключенных, который в основном состоит из 
зэков Харькова и Харьковской области (там пять 
колоний строгого, общего, усиленного режима), 
прошел двухнедельную подготовку».

«Им пообещали, что основная масса 
будет находиться в составе так называемых 

заградительных отрядов, которые в основном 
состоят из националистических формирова-
ний... Но их в очередной раз надули и бросили 
на фронт, на те участки, где противник затыкает 
дыры... Я уверен в том, что воевать у них же-
лания не будет. Они в ближайшее время нач-
нут сдаваться», — дал свой прогноз военный 
эксперт.

Серьезной остается обстановка и в Липцах. 
Едва ли не каждый день противник пытается ата-
ковать в районе населенного пункта Глубокое, 
чтобы выдавить наши подразделения и создать 
здесь «серую зону». Утром 16 июня противник 
двумя батальонами начал накат, задействовав 
танки, боевые бронированные машины и FPV-
дроны. Атака была безуспешной. По некоторым 
данным, на этом участке задействованы под-
разделения 92-й отдельной штурмовой бригады 
ВСУ. Год назад подразделения этой бригады 
были выведены в тыл на доукомплектование 
после больших потерь как раз на Харьковском 
направлении.

В воскресенье днем стала поступать ин-
формация о том, что ВСУ начали стягивать 

военную технику ко второму и третьему эшело-
нам обороны на Харьковском направлении, что 
может быть частью подготовки к контрнаступле-
нию. При этом военные эксперты отмечают, что 
у противника наблюдается катастрофическая 
нехватка «железа» (боевых машин), и вопрос, 
хватит ли ему сил на контрнаступление, оста-
ется открытым.

Как сообщил военный эксперт Юрий Подо-
ляка со ссылкой на свои источники, с советских 
складов ВСУ снимают с хранения все что мо-
гут. «Вот, например, пушка Д-44 образца 1944 
года... Ясно, что снарядов к ним уже никто не 
выпускает, но на складах что-то можно найти», 
— отметил эксперт.

По данным канала «Два майора», в целом 
Российская армия сохраняет инициативу, вы-
нуждая противника стачивать резервы и мо-
билизовать новых людей. Большие надежды 
у ВСУ и на истребители F-16, которые должны 
появиться на Харьковском фронте в скором 
времени. Впрочем, переломить ситуацию «аме-
риканцы» не смогут, считают эксперты.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗЛОБА ДНЯ ФИНАНСЫ

САММИТ

КРИЗИС

«Большая семерка» в ожидании 
парашютистов... 13.06.2024.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

SOSЕДИ

РЕКОРД

ОПРОС

ФОТОФАКТЫ

САМОЙ ПОЖИЛОЙ ЖЕНЩИНЕ-МАШИНИСТУ ИСПОЛНИЛСЯ 81 ГОД

В КИЕВЕ ПРОШЕЛ ЛГБТ*-ПАРАД: ВМЕШАЛИСЬ НЕОНАЦИСТЫ

Старейшая «водитель-
ница» поездов Хелен 
Антенуччи из американ-
ского Бостона попала в 
Книгу рекордов Гиннесса 
благодаря возрасту — как 
паспортному, так и ра-
бочему.  Женщина начала 
работать в предпенсионном 

возрасте, в 53 года, когда 
ее «достали» пятеро до-
черей, из-за назойливости 
которых она хотела «об-
рести тишину и покой». И, 
в общем, обрела. «Я встаю 
каждый день и делаю то, 
что люблю», — утверждает 
американка.

В Киеве прошел ЛГБТ*-
парад, или, как его на-
зывают, «Марш равен-
ства». Он длился 30 минут, 
участникам разрешили 
пройти всего 100 метров, а 
после разогнали по домам 
с рекомендацией «спрятать 
ЛГБТ-символику, чтобы из-
бежать провокаций в метро». 
Параллельно с «Маршем 
равенства» в центре Киева 
собрались сторонники 
традиционных ценностей и 
тех, кто «против проведения 
парада в День отца». Побор-
никами традиционных цен-

ностей оказались в основном 
совсем молодые люди в 
балаклавах и с флагами на-
ционалистического объеди-
нения «Правый сектор»*. 
Полиция пыталась удержать 
юных неонацистов, однако 
они прорвали оцепление 
правоохранителей и побе-
жали в сторону проведения 
«Марша равенства», по пути 
распевая гимн Украины. 
Прибежали, правда, уже к 
тому моменту, когда все 
разошлись. Тогда ультрапра-
вые решили пройтись своим 
маршем по улицам Киева. 

Несмотря на то что ЛГБТ-
парад закончился перед 
прибытием представителей 
«Правого сектора», стычек 
избежать не удалось. Парень 
и девушка с радужными 
наклейками начали снимать 
акцию «за традиционные 
ценности», и националисты 
расценили это как провока-
цию. Началась схватка, в ход 
пошел перцовый баллончик. 
В итоге драку разняли по-
лицейские.
*Организации признаны экс-
тремистскими и запрещены 
на территории России.

Из-за разлива нефти в Сингапуре власти закрыли несколько пляжей. Инцидент 
произошел после столкновения двух грузовых судов в морском терминале. Один из танкеров 
— сингапурский, второй принадлежит Нидерландам. Нефтяное пятно распространилось в 
радиусе десяти километров.

Мешают работе Помогают работе Никак не влияют на работу Затрудняюсь ответить

РОССИЯНЕ СТАЛИ ПРОЩЕ ОТНОСИТЬСЯ К СЛУЖЕБНЫМ РОМАНАМ
По вашему мнению, служебные романы мешают работе, помогают работе 

или никак не влияют на работу?

По май 2024 г. 2022 г. 2021 г.
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1200 человек в минувшие выходные дни эвакуировали власти Калифорнии из-за 
лесного пожара в округе Лос-Анджелес. Стихия распространилась на сотни километров 
вблизи крупной автомагистрали, угрожая стоящим рядом строениям.
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Квалификация и финал чемпионата России по 
флайборду и аквабайк-фристайлу прошли на рам-

пе, установленной на Москве-реке рядом с памятником Петру 
I. Спортсмены показали чудеса акробатики, продемонстриро-
вав эффектные трюки и сохранив равновесие на высоте боль-
ше 20 метров над Москвой-рекой.

ШВЕЙЦАРСКОЕ МИРНОЕ НИЧТО

Президент Украины Владимир 
Зеленский и глава Европейского 
совета Шарль Мишель: больше 
половины подписавших итоговую 
декларацию в Швейцарии — 
страны и институты Европы.
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Официально 42-летняя жена на-
следника и мать наследника 
больна раком и проходит «пре-
вентивную химиотерапию» после 

операции на брюшной полости. 
В видеообращении, которое она вынуж-

денно, после череды фейков, записала для 
нации еще в марте, принцесса просила предо-
ставить ей «некоторое время, пространство и 
конфиденциальность», пока идет лечение.

И с тех пор — ничего. Но это «ничего» со-
провождалось не только фальшивыми фото-
графиями и видео, но и публикациями в СМИ 
о том, что Кейт становится все хуже и хуже, и 
заявлениями авторитетных королевских экс-
пертов, иногда анонимных, что если Кейт не 
вернется — Виндзорам конец. 

«Вся эта секретность разрушительна и 
указывает на надвигающуюся катастрофу для 
монархии. Тот факт, что она прячется — или ее 
прячут, — пугает», — сообщили придворные. 
Увольнение преданной няни маленьких Уэльсов 
только подтверждало сказанное. Если прин-
цесса больна, то кто сидит с детьми, которых 
с тех пор тоже никто не видел?

Нет повести печальнее на свете:
Исчезла Кейт, куда-то делись дети...
Почти что William Shakespeare.
Только накануне церемонии Trooping the 

Colour 14 июня Кенсингтонский дворец опу-
бликовал наконец новый портрет принцессы 
Кэтрин — первый нелиповый. Вместе с портре-
том появилось подтверждение, что Кейт все же 
будет на дне рождения Карла. До этого было 
сказано, что ее не стоит ждать на публичных 
мероприятиях в этом году вообще. 

«У меня хорошие результаты, но, как знает 
любой, кто проходит химиотерапию, — дни 
бывают хорошие и плохие. В плохие дни чувству-
ешь себя слабым, усталым; нужно уступить телу, 
дать ему отдохнуть. …Я с нетерпением жду воз-
можности посетить парад в честь дня рождения 
короля в эти выходные», — написала принцесса 
под фотографией, сделанной в лесу.

И вот Кейт триумфально появилась на па-
раде. И тут же стало понятно, что Елизавета 
не ошиблась, поставив на простолюдинку, и 
именно с ней, а не с Карлом и Уильямом, олице-
творяется смысл и будущее британской монар-
хии. Тем не менее вопросы остаются. 

Сомневающиеся в диагнозе приводят 
один, довольно убедительный довод: если прин-
цесса так прекрасно выглядит — что на фото, 

что в жизни, — то зачем дворец выкладывал 
ее фейковые изображения, а также странные 
видео возле фермерских магазинов, на которых 
был принц Уэльский с каким-то двойником, но 
ни разу не с Кейт? 

Да, возможно, над образом хорошо пора-
ботали гримеры, однако что мешало сделать 
такую же постановочную фотосессию в мар-
те, но с реальной принцессой? Ведь если бы 
не первый отретушированный снимок ко Дню 
матери, ни у кого бы и сомнений не возникло, 
что Кейт больна.

 Все-таки пластика. Многие, разглядывав-
шие последние снимки буквально под лупой, 
заметили, что Кейт уж слишком хорошо вы-
глядит для женщины, проходящей лечение от 
рака. Свежий цвет лица, высокие каблуки, она 
не похудела и не потолстела, так как всегда была 
как тростиночка. Но куда-то исчезли брыли и 
мешки под глазами, и даже мимические морщи-
ны пропали, которые у нее были последние лет 
пять. Как известно, Елизавета радикальную кос-
метологию не жаловала. Неужели в перерывах 
в химиотерапии Кейт сбегала к пластическому 
хирургу? Однако первое противопоказание 
к такого рода вмешательству — как раз он-
кологические проблемы. Поэтому некоторые 
полагают, что отсутствие ее высочества было 
связано все же с неудачной операцией на лице. 
Зажило — и вышла. Из минусов этой версии — 
зачем на себя наговаривать?

 Развод. Пожалуй, одна из самых распро-
страненных версий — это ультиматум Уэль-
ской. Что-то у них там в их королевской семье 
действительно произошло, какой-то кризис. 
Поэтому и Уильям ходил как чумной, не являясь 
на протокольные мероприятия и похороны род-
ственников. Не исключено, что это могло быть 

связано и с маркизой Чамли, которую считают 
любовницей принца. А Кейт просто показала, 
кто в БКС главный, категорически отказавшись 
быть на всех королевских мероприятиях, мол, а 
теперь давайте проверим, кого любит нация?! 
Не силком же ее тащить. Пришлось придумать, 
что придумалось. Соглашения были достигнуты 
в последний момент (еще неделю назад Мид-
длтон извинилась перед ирландскими гвар-
дейцами, полковником которых является, что 
быть на параде не сможет) — и вуаля! В пользу 
этой теории — в автомобиле супруги ехали, 
разделенные старшим сыном, а в карете Кейт 
и вовсе была одна с детьми, Уильям гарцевал 
на коне.

 Это был двойник. Сторонников конспиро-
логии поубавилось: как бы ни был развит ИИ, но 
офлайн человека он заменить пока не может. 
Дети Уэльских на снимках рядом с матерью 
вели себя вполне свободно и естественно, 
не шарахались, когда она их периодически 
обнимала. Впрочем, нашлись те, кто заявил: 
кадры делал королевский фотограф, а уж что 
и как он наснимал… А официальное видео с 
балкона выложено плохого качества, чего рань-
ше не было, так что крупный план и лицо Кейт, 
когда королевская семья вышла к народу, про-
сматриваются не особенно четко. Некоторые 
сравнивают новые кадры со съемками с 2019 
года, когда еще была жива королева. Я ничего 
такого не заметила, но в англоязычных чатах об 
этом пишут, особенно из Австралии и Канады. 
Возможно, им из другого континента виднее. 
Что неправдоподобно: в этом случае число за-
действованных в подделке должно измеряться 
сотнями, включая всю челядь, журналистов и 
тех, кто готовил клон. Проще было бы не по-
казывать принцессу вовсе.

 Король Карл и королева Камилла ревно-
вали невестку к ее популярности и поэтому 
попросили не отсвечивать. Но потом поняли, 
что дело зашло слишком далеко, и решили, что 
уж лучше выпустить Кейт вперед, чем ждать 
раскола содружества.

 Таким образом обкатываются технологии 
манипуляции общественным мнением. Появи-
лась и подобная версия. Мол, вместо того, что-
бы размышлять об экономических проблемах, 
росте цен и роспуске парламента, все в Англии 
последние месяцы говорили только о том, жива 
Кейт или ее убил муж. А некоторые россияне 
даже считают, что появление Кейт вживую не-
случайно совпало с выступлением Путина по 
поводу мирного соглашения по Украине — так 
же, как известие об онкологии будущей коро-
левы прозвучало за час до теракта в «Крокусе». 
Дескать, это все специально для отвлечения 
внимания мировой общественности. Ну, я бы 
не думала, что простым англичанам, и не только 
им, так уж интересно, что происходит в нашей 
стране, — это для нас международная повестка 
перекрывает внутреннюю. В мире же все наобо-
рот. Кстати, под эту фишку — принцессы, короли 
(Карл Третий) и герцогини (жена принца Эндрю 
Сара Фергюсон) тоже болеют, поэтому предо-
храняйтесь, — сейчас уже вовсю рекламируют 
вакцину от рака. Ее пиар начался за неделю до 
появления принцессы.

Также все говорят о том, что Уильям, в отли-
чие от отца и бабушки, стремится к тому, чтобы 
сделать свое будущее правление как можно 
более «виртуальным», чтобы не перерезать 
каждый день ленточки, а жить в свое удоволь-
ствие, как короли в стародавние времена. И 
вот сейчас якобы решили посмотреть, как на 
виртуальную Кейт реагирует народ. При этом 
она действительно может быть больна, но не на-
столько. Проба, если честно, не удалась. Народ 
требует шоу и зрелищ, и кто, как не Виндзоры, 
участники многолетнего королевского шоу, 
могут им это предоставить? 

Как бы там ни было, в истории с исчезно-
вением жены первого в очереди на престол 
останется много загадочного — например, не-
объяснимо отвратительная и несогласованная 
работа пиарщиков дворца, которых почему-то 
ни о чем не предупреждали, и они несли от-
кровенную пургу.

Что касается народа, то что бы с Кейт ни 
произошло: жива, и слава богу, все же мать 
троих детей, — англичане буквально прода-
вили, чтобы им показали живую принцессу… 
Абсолютной приватности живущей на налоги 
граждан королевской семье все равно не видать 
как своих ушей.

Что еще раз доказывает, что не всё могут 
короли, и историю делает народ. 

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
«Сотрудники службы охраны 
отвечают за изоляцию обвиняе-
мых, подозреваемых и осужден-
ных, содержащихся в следствен-

ном изоляторе. Они не позволяют им сбежать 
и никому извне не дают помочь им в этом. 
Они должны быть готовы к стрессовым си-
туациям и нагрузкам, обладать хорошими 
интеллектуальными и физическими способ-
ностями. Но самое важное — они должны 
быть бдительными и неподкупными» — это 
цитата из материала о СИЗО-1 Ростова-на-
Дону, который вышел, по злой иронии, бук-
вально несколько дней назад, а точнее, 10 
июня. В нем говорилось, что служба охраны 
в СИЗО-1 ГУФСИН России по Ростовской 
области вот уже на протяжении последних 
нескольких лет признается лучшей среди всех 
следственных изоляторов Ростовской 
области... 

А за день до захвата все в том же СИЗО 
снимали документальный фильм. Съемочная 
группа в составе 50 (!) человек передвигалась 
по территории изолятора, и, как говорится, 
ничто не предвещало. 

Но, прежде чем рассказать о ЧП, несколь-
ко слов об этом СИЗО, который по-своему 
уникален. Ему — внимание! — 255 лет. 

«Тюремный острог был одним из первых 
зданий, возведенных на территории крепо-
сти Димитрия Ростовского. История след-
ственного изолятора начинает свой отсчет 
с 4 сентября 1768 гг.» — написано на сайте 
ростовского УФСИН. Существующие корпуса 
ростовского СИЗО — очевидно, постройки 
второй половины XIX века («Богатяновская 
тюрьма»). Это заметно и по архитектуре, и 
следует из исторических документов. От ека-
терининских времен не сохранилось ничего, 
кроме территории. Скорее всего, первый 
острог был построен из дерева». 

— В этом СИЗО я впервые побывал в 
2007 году, — рассказывает криминолог Данил 
Сергеев. — Страшные, выкрашенные краской 
ядовитого цвета стены, переполненные каме-
ры… Все как и везде в то время. В прошлом 
году, в декабре, планировал посетить вновь. 
Но не удалось, поскольку отказали с казенной 
формулировкой: «режимные мероприятия 
и ограничения». Насколько я знаю, в СИЗО 
больше года не допускаются даже члены 
ОНК. Прифронтовой статус Ростова вносит 
коррективы в деятельность УИС.

— Члены ОНК на самом деле там бы-
вают регулярно, — говорит председатель 
региональной общественно-наблюдательной 
комиссии Игорь Омельченко. — В среднем 
два раза в неделю. И накануне захвата мы 
были. Изолятор большой, там много проблем, 
особенно связанных с медициной. 

Как оказалось, в СИЗО-1 большой пере-
лимит. Там содержатся больше 300 «лиш-
них» заключенных. Во многом такая ситуация 

объясняется тем, что регион приграничный, 
тут находится окружной военный суд, рассма-
тривающий множество «террористических» 
дел. Так что смело можно сказать, что боль-
шинство террористов содержатся именно в 
Ростовской области. Из-за них тут и перена-
селенность. И все это — на фоне нехватки со-
трудников. Желающих идти работать в СИЗО, 
где сотни террористов, немного. Особенно с 
учетом низкой зарплаты. 

Помимо мужчин в СИЗО-1 содержатся 
женщины и подростки. Последних — около 
40 человек. Женщины и несовершеннолетние 
находятся в отдельном корпусе. 

И вот что произошло утром 16 июня.
Один из заключенных (осужденный за 

подготовку теракта) выдавил в камере решет-
ку. Затем он освободил еще пятерых террори-
стов. Вместе они проникли в дежурную часть, 
где в качестве «трофеев» забрали электро-
шокеры, дубинки и рации. Но главное — они 
захватили сотрудников, среди которых был 
начальник оперативного управления всего 
УФСИН по Ростовской области Александр 
Богма. Не совсем понятно, что он делал в 
СИЗО в воскресенье. 

Напомню, что в выходные заключен-
ных в суды и на следственные действия не 
вывозят, к адвокату и на свидания — тоже. 
Более того, даже посылки и передачи в эти 
дни не принимают и прием родственников 
не осуществляют. 

— Возможно, Богма приехал, поскольку 
получил важную информацию, — говорит 
бывший сотрудник спецслужб. — То есть его 
террористы могли заманить, чтобы получить в 
заложники руководителя высокого уровня. 

Это был еще и вызов всей системе. 
Именно Богма отвечает за безопасность всех 
СИЗО, колоний и тюрем региона.

Захватив заложников, террористы вы-
двинули свои требования: машину и сво-
бодный выезд. Они сняли несколько видео, 
где демонстрируют символику запрещенной 
террористической организации. 

«Эту группу подготовил Аллах, это не 
сделано спонтанно», — говорит в кадре боро-
датый мужчина с повязкой на голове и ножом 
в руках. 

На одном видео — Богма в форме, со 
связанными руками. Террорист, вооруженный 
ножом, требует от него сказать что-то на каме-
ру: «Какие эмоции, чувства». Тот говорит, что 
намерения у преступников очень серьезные: 
«Услышьте их». 

Заметно, что у Богмы на локтях кровь.
На другом видео — взятый в заложники 

23-летний Виктор Кончаков. Молодой человек 
в форме — рядом с террористом, который 
крутит у его лица нож и рассказывает: «Мы 
находимся в ростовском централе, где наших 
братьев держат, дают срока…»

Виктор, хотя, видно, и в шоке, но не 

паникует, не кричит. Молодой человек молчит, 
старается не смотреть захватчикам в глаза 
(чтобы не вызвать лишней агрессии). Про него 
известно, что изначально парень не мечтал 
стать тюремщиком. Он учился в архитектур-
ном колледже. Но после срочной службы в 
армии устроился в СИЗО на должность млад-
шего инспектора дежурной смены. 

Примечательно, что в фокусе видеока-
меры всего шесть террористов. Видны также 
черные рюкзаки — видимо, они их подгото-
вили для «отхода». 

Сейчас можно констатировать: терро-
ристы очень хорошо все спланировали. Они 
общались в СИЗО между собой, связывались 
со своим руководством на воле, в камерах 
были символика запрещенной организации, 
ножи и мобильные телефоны. 

А еще они выглядели так же, как их по-
дельники на воле (бороды, волосы). 

Как такое возможно? Объяснить это, на 
мой взгляд, можно только одним: террористы 
завербовали в СИЗО сотрудников, надзор и 
контроль над ними были умышленно макси-
мально ослаблены. 

Вообще на протяжении последних 20 лет 
разные руководители ФСИН говорили: обви-
няемые в терроризме должны содержаться 
отдельно и под усиленным надзором (только 
в камерах с видеонаблюдением). Так и было. 
Подозреваемых в терроризме автоматически 
ставят в СИЗО на учет как склонных к экс-
тремизму и терроризму, побегу и дезорга-
низации. Камеры, в которых их помещают, 
помечают специальной надписью снаружи 
на двери. Открывать дверь такого помещения 
сотрудник в одиночку не может. Более того, 
каждый раз, когда камера с террористом 

открывается, сообщение об этом должно 
поступать на пульт. В ряде регионов сама 
процедура сопровождается звуковой сиг-
нализацией. Интересный момент: даже если 
заключенный вырвался из камеры, то он да-
леко уйти не сможет, поскольку блокируются 
разные части коридора. При этом сотрудники 
должны по инструкции бросить все свои клю-
чи в так называемый «ключеулавливатель», 
откуда их невозможно достать. Почему все 
это не сработало в ростовском СИЗО? На этот 
вопрос еще предстоят ответить следствию, 
которое уже возбудило уголовное дело по 
статье «Захват заложников». 

И все-таки другим сотрудникам СИЗО 
удалось заблокировать большинство помеще-
ний. Террористы не смогли добраться до мно-
гих корпусов, в том числе тех, где находятся 
женщины и несовершеннолетние. Не смогли 
они взять в заложники и других сотрудников 
(в изоляторе больше сотни людей в погонах). 
По сути, в распоряжении террористов оказа-
лись несколько помещений одного корпуса, 
дежурная часть и дворик. 

Переговоры с захватчиками результатов 
не дали, и спецназ начал штурм.

Выстрелы слышны были всего несколько 
минут. В 11.50 ФСИН отчиталась о завершении 
операции: заложники освобождены, терро-
ристы ликвидированы.

— Если говорить про работу штурмо-
виков, она была, судя по результатам, безу-
пречная, — считает наш эксперт. — Быстро, 
слаженно и, главное, без потерь со стороны 
заложников. Меж тем замечу, что в большин-
стве таких случаев, увы, без жертв не обхо-
дится. И в целом обычно все бывает очень 
долго: переговоры, потом принятие решения 
о захвате. Вероятно, тут сразу поняли, что 
вести «торг» с террористами неуместно (что 
правильно). 

■ ■ ■
Несколько лет назад во ФСИН обсуждали 

идею создания для террористов отдельных 
тюрем. Тогда в ведомстве признали: обвиняе-
мые по этой статье склонны вербовать других 
осужденных и даже сотрудников, кроме того, 
для них нужно предусмотреть максимальный 
уровень безопасности. Но в итоге пришли к 
мнению, что специальных тюрем не нужно, 
а усиленный надзор можно обеспечить и в 
обычных. По факту во что это вылилось? 

— Мой муж, бывший сотрудник ростов-
ской полиции, с апреля 2022 года в СИЗО, 
— говорит Ирина. — И 1,5 года он сидел с 
мусульманами, один из которых был осужден 
по статье «Терроризм». Они все бесконечно 
молились, устанавливали во всей камере 
свои правила и законы. Думаю, моего мужа 
посадили к ним, чтобы его «придавить». У него 
на тот момент статья была не особо тяжкая 
еще… Так что, думаю, этих радикалов наше 
следствие и ФСИН используют в своих целях 
— склонения к признанию. 

Увы, это не единственное обращение 
такого рода. Захват в Ростове-на-Дону — 
хороший повод остановить практику «под-
саживать» к террористам заключенных, обви-
няемых в ненасильственных преступлениях, и 
вернуться к идее содержать их отдельно.

Ева МЕРКАЧЕВА.

12 июня стало известно, что США, а 
вслед за ними и ЕС ввели санкции против 
Московской биржи и еще ряда российских 
организаций, что практически привело к 
прекращению торгов долларом и евро на 
данной биржевой площадке. Центробанк 
России заявил, что «мир не рухнул» и «все 
под контролем». Соглашусь в целом с мне-
нием регулятора, но от себя добавлю, что 
российская экономика в целом приобретает, 
а не теряет от очередного этапа «развода» с 
токсичными валютами.

Центробанк, сохраняя хорошую мину 
при не очень хорошей игре, убеждает нас 
который день в том, что ничего страшного не 
произошло и «мы справимся» (что правда). Из 
его комментариев видно, что после введения 
запасных санкций в новых условиях отече-
ственный регулятор намерен определять 
курс рубля исходя из данных внебиржевых 
торговых площадок. На этом фоне особое 
значение приобретает, по мнению Центро-
банка, баланс притока/оттока валютной вы-
ручки в долларах и евро, соответственно, от 
экспортных операций и использования этих 
валют для финансирования импорта. Как 
говорится, с этим сложно спорить. Однако 
хочется спросить: зачем все эти лингвистиче-
ские упражнения? Доллар хочет от нас уйти? 
Ну и прекрасно! Скатертью дорога!

Определение валютного курса по-
средством формирования баланса спро-
са и предложения валюты на бирже пред-
ставляется явным анахронизмом, если не 
сказать точнее — мракобесием. Являются 
ли деньги биржевым товаром, подобным 
нефти, зерну или ценным бумагам? Конечно 
же, нет! Деньги представляют собой форму 
капитализации достижений национальной 
экономики. Денежные средства — это по-
казатель эффективности создания товаров 
и услуг, а денежная масса — это общее от-
ражение всего имеющегося, ранее произ-
веденного, в экономике. По сути, деньги — 
это признак того, что экономика работает, а 
их объем отражает результативность этой 
самой работы.

Среднедневной объем всей валютной 
массы, единовременно торговавшейся на 
Московской бирже в 2023 году, составлял 
около двух триллионов рублей в день. Объем 
экспорта в 2023 году превышает при этом 
сорок триллионов рублей, а, например, 
общая выручка наших предприятий (всей 
экономики) в 2023 году составляет порядка 
квадриллиона рублей. То есть валютный курс 
четвертой экономики мира определяется на 
торгах, на которых представлены ничтож-
ные доли процента от общего объема всей 
нашей экономики. Мне одному это кажется 
странным?

Добавлю к этому, что общий объем 
биржевой торговли долларом и евро на Мо-
сковской бирже также ничтожен в общем 
объеме денежной массы в этих валютах, 
используемой сейчас в нашей экономике. 
Добавлю, что доля доллара и евро в общем 
объеме валютных торгов уже не идет ни в 
какое сравнение с торгами, например, юанем. 
Биржевые торги с этой валютой уже превы-
шают половину от общего объема валютных 
торгов в 2024 году. И понятно, что сейчас доля 
юаня, а также валют других дружественных 
стран будет только расти.

По большому счету доллар и евро с точки 
зрения внешней торговли и международной 
экономики для нас уже не являются валютой 
ни с точки зрения средства платежей, ни с точ-
ки зрения средства накопления. В ликвидной 
части золотовалютных резервов доллара и 
евро сейчас уже нет, если мы не будем вспо-
минать (как и не будем об этом забывать) о 
«зависших» примерно 300 миллиардах долла-
ров США наших резервов, заблокированных 
в недружественных странах.

Если же мы посмотрим на список наших 
основных внешнеторговых партнеров, то 
можно уверенно говорить, что мы сейчас ра-
ботаем только со странами нового мирового 
большинства. По итогам 2023 года первой пя-
теркой, то есть основными внешнеторговыми 
партнерами нашей страны, по данным ФТС 
России, стали Китай (товарооборот больше 
240 млрд долл.), Индия (почти 65 млрд долл.), 
Турция (56,5 млрд долл.), Белоруссия (55 млрд 
долл.) и Казахстан (26 млрд долл.). Приме-
чательно, что ключевыми экономическими 
партнерами России являются ведущие стра-
ны, соответственно, БРИКС, ШОС и ЕАЭС. 
Экономически для нас (как и политически) 
ни США, ни Европейского союза, ни Японии 
больше не существует. И где же здесь необхо-
димость совершать сделки в долларах и евро, 
если основная торговля с дружественными 
странами производится в национальных ва-
лютах — юанях, рупиях, рублях?

По сути, Америка своим решением 
зафиксировала невозможность влиять на 
нашу экономику через доллар как инстру-
мент политико-экономического принужде-
ния. Наш фактический разрыв с западным 
миром, основу которого составляет доллар, 
сейчас зафиксирован юридически. И чего же 
в этом плохого?

Дедолларизация, то есть отказ от ис-
пользования доллара в международных 
расчетах и национальных резервах, будет 
продолжаться. Если в одночасье какой-либо 
стране можно по политическим мотивам за-
претить использование доллара, то доверие 
к данной валюте будет однозначно падать, 
а доверие — ключевой фактор и базовый 

элемент в определении инструмента между-
народной торговли. 

Показательная в этой части новость при-
шла на днях с Ближнего Востока. Саудовская 
Аравия (кстати, член БРИКС с текущего года) 
заявила, что не будет продлевать 50-летнее 
соглашение с США о торговле своей нефтью 
исключительно в долларах США. Обязатель-
ство использовать доллар в торговле нефтью 
было навязано Саудовской Аравии Штата-
ми несколько десятилетий назад. При этом 
действие данного договора истекло 9 июня 
2024 года. 

Но вернемся к нашим делам… Какие од-
нозначные выгоды я вижу от случившегося на 
днях американского демарша с Московской 
биржей? Обозначу лишь некоторые из них.

Во-первых, Центробанк, хочет он того 
или нет, вернется к обсуждению и в перспек-
тиве к введению управляемого курса рубля по 
отношению к валютам как основных, так и вто-
ростепенных торговых партнеров России.

Роль регулятора в лице Центробанка — 
демонстрировать стабильность националь-
ной валюты в любых экономических условиях, 
а также обеспечивать экономику необхо-
димым объемом финансовых ресурсов. Не 
случайно Президент России в майском указе 
2024 года обозначил необходимость роста 
капитализации фондового рынка в России 
не менее чем до 66% ВВП к 2030 году и не 
менее чем до 75% к 2036 году. «Играми» во-
круг токсичных валют данную задачу решить 
невозможно. Здесь необходимы кардиналь-
ные меры по увеличению денежной массы 
в экономике, а для этого нужен в том числе 
стабильный рубль, не зависящий ни от бир-
жевых торгов, ни от притока иностранной 
валюты в экономику от экспорта.

Во-вторых, еще большее развитие по-
лучат национальные цифровые валюты, а 
их введение в экономический оборот, осо-
бенно на международной арене, однозначно 
ускорится. Это касается и цифрового рубля, 
и других цифровых валют стран БРИКС, ШОС 
и ЕАЭС. Отмечу, что цифровая платформа 
БРИКС (BRICS Bridge) была представлена 11 
июня текущего года на встрече министров 
иностранных дел стран-членов этого гло-
бального объединения в Нижнем Новгороде. 
Цифровая платформа позволит мгновенно и 
надежно совершать международные платежи 
без угрозы давления или вмешательства не-
дружественных «третьих» стран или между-
народных объединений. Уже сейчас работа-
ет аналогичная платформа под названием 
mBridge, созданная для международных пла-
тежей Китаем, Таиландом и рядом арабских 
стран. Легализация криптовалют как средств 
международных платежей и майнинга как 
производственной деятельности здесь также 
сыграет свою позитивную роль.

Добавлю, что угрозы США и их «подель-
ников» использовать валютные и платежные 
системы в политических целях «напрягают» 
уже не только государства, но и междуна-
родный бизнес. На этом фоне буквально на 
днях соучредитель и основатель блокчейн-
платформы Ethereum (второй после биткои-
на по значимости в мире) Виталик Бутерин 
предложил осуществлять международные 
расчеты, используя для обеспечения надеж-
ности блокчейн-схему «доказательства с 
нулевым разглашением» (zero-knowledge 
proof — ZKP). При реализации данной схемы, 
по мнению Бутерина, контрагенты, сохра-
няя свою анонимность, могут практически 
гарантированно осуществлять безопасные 
международные платежи, верифицируя себя 
и свою состоятельность.

Наконец, в-третьих, можно со всей от-
ветственностью говорить о необходимости 
повышения статуса Центробанка с придани-
ем ему как функций мегарегулятора, так и ор-
гана, ответственного за экономический рост 
в стране, о чем постоянно говорят в России 
экономисты-государственники. Здесь сразу 
можно вспомнить наши идеи и про Госплан 
2.0, и про целевую эмиссию «окрашенных» 
денег для решения задач экономической 
модернизации и реализации проектов ин-
фраструктурного развития, и про насыщение 
внутреннего рынка необходимой ликвидно-
стью через справедливый базовый доход и 
иные инструменты. 

В заключение хочется сказать, что чем 
быстрее мы окончательно «отвяжемся» от 
любых контактов с токсичными валютами, 
тем проще нам будет жить в современных 
экономических условиях. По большому счету 
нет никаких оснований использовать доллар 
или евро ни в международных расчетах, ни 
в качестве валютных резервов. Россия как 
важнейшая часть мирового большинства и 
четвертая экономика мира — вполне в состоя-
нии решать свои экономические и торговые 
задачи на основе рубля или валют друже-
ственных стран. Конечно, токсичные валюты, 
особенно доллар США, быстро свои позиции 
не сдадут и будут еще долго пытаться портить 
жизнь нам и нашим партнерам, но реаль-
ность уже изменилась самым радикальным 
образом. В современной действительности 
полицентричного мира значительно важнее 
иметь не доллары или евро, а динамично раз-
вивающуюся суверенную национальную эко-
номику, эффективно взаимодействующую с 
надежными партнерами по всему миру. Очень 
надеюсь, что в Центробанке это всё очень 
хорошо понимают. В крайнем случае общими 
усилиями мы Банку России напомним о его 
настоящих амбициозных задачах.

ОТРЕЧЕМСЯ ОТ СТАРОГО БАКСА
Почему прекращение торгов долларом и евро — 

скорее плюс для российской экономики

МОНАРХИЯ

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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КЕЙТ ВОСКРЕСЛА!
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Сотрудник СИЗО-1 на анонимной 
основе рассказал нам про раз-
витие событий.
Причастные к захвату заложников 

лица были известны с первых минут. Для 
переговоров с ними в СИЗО-1 экстренно при-
везли родственников, и когда те не смогли 
повлиять — начался штурм.

— Пишем сейчас донесения. Два сотруд-
ника УФСИН были в заложниках: один — со-
трудник областного управления, по званию 
подполковник, второй — дежурный из самого 
СИЗО, которого захватили первым. Как все 
произошло? Выпилили решетку, затянули в 
помещение дежурного, затем начали пере-
двигаться по СИЗО. Когда прибыл второй 
сотрудник, захватили и его. Первоначально 
захватчиков было 7, одного задержали в 

самом начале силами сотрудников СИЗО. 
—  К а к и е  т р е б о в а н и я  о н и 

выдвигали?
— Машина и беспрепятственный вы-

езд из СИЗО. На месте работал спецназ ГУ 
ФСИН, МВД, ФСБ. 

— Кто захватчики?
— Уроженцы Чечни, Дагестана. Все ра-

нее судимые, проходят по статье 205 «Тер-
рористический акт»: известно, что двое пла-
нировали взорвать Верховный суд КЧР, двое 
осуждены в Махачкале в Дагестане, один 
из нападавших — русский. Все склонны к 
терроризму. В результате штурма, который 
произошел около 12.00, четырех захватчиков 
убили, остальные были ранены, но сконча-
лись позже.

Виктория ЧУМАКОВА.

ЗАХВАТ ЗАЛОЖНИКОВ В СИЗО...

ТЕРРОР

СО
ЦС
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И
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ЦС
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СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

★ «Катафалка на свадьбе у нас не было»: Юлия 
Хлынина раскрыла подробности жизни с Алексеем 
Милевским

★ «Какие-то ссоры в семье – это нормально»: 
Виктор Добронравов рассказал, как сохранять азарт 
в любви и работе

★ «Они очень сильные»: звезда «Престижа» Аскар 
Ильясов объяснил, почему у него не сложилось с 
русскими девушками

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ВИК ТОР 
ДОБРОНРАВОВ:

ОТ СЕМЬИ 
У МЕНЯ 

СЕКРЕ ТОВ НЕ Т

Июнь 2024

ЮЛИЯ
ХлынинаУ МЕНЯ

ГОРЯЧИЙ 
ТЕМПЕРАМЕНТ!

Ликвидированные террористы.

На месте работали 
спецназ ГУ ФСИН, 
МВД, ФСБ.
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МОЯ МОСКВА

c 1-й стр. « На помощь 
пришли дети»

Простому инженеру из Кирова Алексан-
дру Афанасьевичу 67 лет. Окончив много лет 
назад один из московских технических вузов, 
мужчина вернулся в родной город и начал 
свою карьеру с должности младшего научного 
сотрудника в одном из местных НИИ. «У меня 
была возможность по-другому построить свою 
жизнь. Меня в свое время ждало распреде-
ление в Новосибирск в Академгородок — я 
же был круглым отличником и в школе, и в 
университете. Но решил вернуться в Киров, 
к родителям и своей большой семье». 

По словам нашего героя, в его жизни был 
период, когда он не работал: «Заболела мама, 
я все бросил и ухаживал за ней. И на несколь-
ко лет выпал, так сказать, из жизни. Благо у 
нас свой дом с участком в Кирове. И мы все 
это время кормились за счет посаженного в 
огороде». 

И именно эта ситуация ближе к пенсии 
дала о себе знать: «Всем известно, что для 
того, чтобы выйти на пенсию, недостаточ-
но достичь необходимого возраста. Нужно 
накопить определенное количество стажа 
и пенсионных баллов. И вот как раз с этим 
возникли проблемы. Один из моих знакомых 
посоветовал мне приобрести пенсионные 
баллы. Я о таком и не слышал. Но деваться 
некуда, пришлось разбираться».

Как купить недостающие пенсионные 
баллы, нашему герою рассказали в Пенси-
онном фонде (предшественнике нынешнего 
Социального фонда России, СФР). «Сначала 
я написал заявление и оплатил добровольные 
страховые взносы. Часть финансовых средств 
за меня закрыли мои дети. Причем, как оказа-
лось, делать такие взносы можно не только на 
свое имя, но также на имя другого человека. 
Главное, это успеть до 31 декабря текущего 
года, чтоб их прибавили к баллам этого года. 
Специалисты мне объяснили, что человек сам 
решает, как платить добровольные взносы: 
разом, несколькими платежами или помесячно 
в течение календарного года».

Александр Афанасьевич открыл лицевой 
счет, размер взносов определил сам: «Мини-
мум — один МРОТ за 12 месяцев. Максимум 
— восьмикратная сумма МРОТ. Мне не хватало 
10 баллов. И за них пришлось выложить не-
маленькую сумму — около 200 тыс. рублей. 
Сам бы я такую сумму не осилил, но на помощь 
мне снова пришли дети. Я не стал вдаваться в 
дебри математики и рассчитывать все само-
стоятельно. В этом мне помогли специалисты 
фонда». 

Таким образом, как рассказал житель 
Кирова, не важно, сколько лет у человека оста-
лось до пенсии. Необходимо посмотреть свой 
год выхода на пенсию — иметь минимум 15 лет 
страхового стажа и 30 баллов (с 2025 года. — 
«МК»): «Если они у вас есть уже сейчас (для 
этого надо работать непрерывно лет с 20–25), 
то, значит, право на пенсию вы уже заработали 
и ничего вам докупать не нужно. Можно не 
работая сидеть дома, но выйти пораньше на 
пенсию вы все равно не сможете».

Но, как отметил Александр Афанасье-
вич, если все-таки не сидеть дома сложа 
руки, а продолжать работать, даже уже имея 

необходимый стаж, то увеличится количество 
пенсионных баллов. Чем их больше, тем выше 
будет пенсия. «Но, если честно, прибавки там 
минимальные. На среднюю пенсию в 14 000 
рублей нужно иметь около 100 баллов. Сколько 
вы сможете заработать, зависит от размера 
вашей «белой» зарплаты. Если зарплата равна 
МРОТ, то за 10 лет вы заработаете около 20 
баллов к уже имеющимся. Сами решайте, 
надо ли это вам. Два балла — это примерно 
100 рублей к пенсии при нынешней системе 
начисления».

«Из-за проблем 
со здоровьем не смог 
доработать»
Наш следующий герой не согласился об-

народовать в газете не только свое настоящее 
имя, но и место проживания: «Напишите, что 
меня зовут Иван Михайлович и живу я в об-
ластном центре Предуралья». Зато заверил, 
что все остальное чистая правда. Итак, он 
работает учителем физкультуры в одной из 
местных школ и собрался выходить на пенсию 
в этом году — подошел пенсионный возраст, 
исполнилось 63 года. Но при назначении пен-
сии он выяснил, что у него 13 лет стажа вместо 
14 и 27,3 балла (вместо 28,2). Оптимально 
для Ивана Михайловича было бы прорабо-
тать еще год и добрать недостающий стаж. 
Но, к сожалению, здоровье его подвело и не 
позволяет мужчине продолжать работать в 
должности, требующей как раз таки физиче-
ской крепости. Поэтому он решил докупить 
баллы, а не дожидаться социальной пенсии 
через 5 лет: «Внеся за этот год минимальный 
взнос в 50 798,88 рубля, я добрал 3 балла и 1 
год стажа. Теперь у меня 28,3 балла и 14 лет 
стажа, благодаря чему могу теперь спокойно 
выйти на пенсию в следующем году». 

Возникает вопрос: насколько выгодна в 
принципе такая покупка, ведь получающему 
не самые большие деньги человеку пришлось 
выложить разом почти 51 тысячу рублей за не-
достающие баллы. Специалисты социального 
фонда сделали по просьбе Ивана Михайловича 
расчет, из которого следовало, что если бы 
он ждал пять лет до назначения социальной 
пенсии, то его упущенная выгода составила 
бы около 714 тысяч рублей. Но так как один 
год до пенсии Иван Михайлович пропустил, 
то за внесенные 50 798,88 рубля он получил от 
государства 571 182,96 рубля. А в реальности, с 
учетом регулярного увеличения прожиточного 
минимума пенсионера и индексации пенсии, 
выгода будет еще больше.

«Эффект почувствуется 
через год»

Ирина Станиславовна из Нижнего Нов-
города большую часть жизни проработала в 
музыкальных школах преподавателем форте-
пиано. Перерывы делала только на рождение 
детей и в 90-е попыталась «вписаться в рынок», 
как она сама с иронией вспоминает, — на-
чала торговать на базаре пуховиками. Дело 
хоть и было прибыльным и помогло ей, к тому 
моменту уже разведенной женщине с двумя 
девочками дошкольного возраста, выжить, но 
душа к торговле не лежала. И как только стало 
возможно, Ирина Станиславовна вернулась к 
своей любимой профессии. Понятное дело, 
что никаких трудовых книжек на рынке не вели 
и денежные обороты были в те «лихие» годы, 
мягко говоря, не «белые».

Пожилая учительница музыки и не ду-
мала, что тот спасительный для нее и семьи 
маневр окажет влияние на ее судьбу уже в XXI 
веке. Аккурат в середине лета, 15 июля, Ирине 
Станиславовне исполняется 58 лет. Как крайне 

аккуратный человек, она все необходимые 
документы в Социальный фонд предоставила 
еще год назад. Однако в мае получила отказ 
в назначении пенсии, так как ей не хватает 
пенсионных баллов. Ее официально зафик-
сированный трудовой стаж составляет чуть 
более 20 лет, то есть по основному критерию 
(для пенсии требуется стаж более 15 лет) у 
нее все в порядке. Однако, как оказалось, 
баллов (или, как их официально называют, 
индивидуальных пенсионных коэффициентов, 
ИПК) при этом она набрала всего 26,7, а для 
выходящих на пенсию в этом году нужно иметь 
более 28,2 балла.

Пенсионерка поделилась своими пробле-
мами с давно выросшими дочерьми, которые 
живут отдельно своими семьями, но всячески 
поддерживают маму. Они обратились к юри-
стам по пенсионным делам, и те рассказали о 
возможности докупить баллы. Годовой мини-
мальный взнос в СФР рассчитывается просто: 
МРОТ (в этом году он составляет 19 242 рубля) 
умножить на 12 месяцев и на коэффициент 
(иногда называется пенсионным тарифом) 
0,22.

В итоге в 2024 году 1 год стажа и 1,037 
ИПК стоит 50 758,88 рубля. Пенсионерке нужно 
было докупить 2 балла, соответственно, это 
обойдется в сумму 101 517,76 рубля. Дети за-
хотели сделать подарок Ирине Станиславовне 
и предложили оплатить всю сумму за свой 
счет. Юрист подчеркнул, что все нужно сде-
лать не позднее 31 декабря года, за который 
осуществляется уплата. 

«Другими словами, сейчас я должна упла-
тить за 2024 год, но отражение уплаченных 
сумм на индивидуальном лицевом счете мож-
но будет увидеть только после 1 марта года, 
следующего за отчетным, — подчеркнула ни-
жегородка. — Эффект от купленных баллов по-
чувствуется через год, только в 2025-м». Юрист 
пояснил, что поскольку остальные условия 
для назначения пенсии соблюдены, то теперь 
Ирина Станиславовна сможет обратиться за 
назначением пенсии в марте 2025 года. Этот 
период нижегородка решила доработать пре-
подавателем музыки, но от произошедшего 
еще долго находилась в эмоционально по-
давленном состоянии. 

«Я ведь, если бы не ситуация в стране, на 
рынок работать никогда не пошла, не я же эти 
«лихие 90-е» устраивала! А теперь так получи-
лось: всю жизнь трудилась, и подрабатывала 
постоянно, и в школу в итоге вернулась, чтобы 
детей учить музыке. Да и на рынке работа была 
непростая — с утра до вечера на ногах и в 
снег, и в грязь, и в жару, коробки с пуховиками 
таскать приходилось, чего только не было… А 
в итоге государство все равно считает, что на 
полную пенсию я не заработала, получается», 
— посетовала женщина. 

Что выгоднее: 
доработать или докупить 
Итак, чтобы СФР начислил пенсию граж-

данину в 2024 году, должно быть соблюдено 
два условия. Во-первых, его минимальный 
стаж должен составлять 15 лет, а индивиду-
альный пенсионный коэффициент, то есть 
количество пенсионных баллов, — не менее 
28,2. Причем уже в будущем году выходящим 
на пенсию потребуется 30 ИПК. Напомним, что 

эти баллы формируются с учетом уплаченных 
в Соцфонд страховых взносов и продолжи-
тельности страхового стажа. Согласно рос-
сийскому законодательству, если гражданину 
не хватает пенсионных баллов или стажа, он 
может заключить договор с СФР и приобрести 
недостающий стаж или ИПК. 

«У граждан могут быть разные ситуации, 
— поясняет доцент базовой кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ «Управление че-
ловеческими ресурсами» РЭУ им. Плехано-
ва Людмила Иванова-Швец. — Официально 
трудоустроенные могут приобрести только 
недостающие ИПК, а получить и стаж, и ИПК 
могут те, за кого работодатель не отчисляет 
взносы в СФР. Если работающему гражданину 
не хватает 1–2 баллов, то может быть проще 
доработать этот период и оформить пенсию. 
Если речь идет о больших периодах или не-
достающих ИПК, то здесь стоит посчитать, 
что выгоднее: докупить стаж и ИПК, или про-
должать работать, или оформить социальную 
пенсию через 5 лет». В 2024 году 1 год стажа и 
1,037 ИПК стоит 50 798,88 рубля. Но оформлять 
все это стоит заранее, так как СФР засчитает 
их только на следующий год.

Опция покупки пенсионных баллов воз-
никла из-за того, что в стране существуют 
разные форматы трудовой деятельности граж-
дан. Для приобретения пенсионных баллов 
россиянину нужно обратиться в ближайшее 
отделение СФР. «Там вам предложат заключить 
договор о добровольном пенсионном страхо-
вании, — говорит профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. — Максимальное количество 
баллов за год можно получить 8,302, но для 
этого сумма годового платежа составит уже 
406 тыс. рублей. Максимальное количество 
лет трудового стажа, который можно «до-
купить», составляет 7,5 года. Это означает, 
что для покупки 7,5 года стажа в 2024 году 
потребуется заплатить в Социальный фонд 
380 917,5 рубля». 

Но вовсе не обязательно платить всю сум-
му сразу за весь недостающий стаж. Для тех, 
кто твердо принял решение провести такую 
операцию, эксперт советует начать платежи 
из расчета минимальной оплаты, то есть за 8 
лет до выхода на пенсию. 

Тем россиянам, которые не набрали не-
обходимого пенсионного стажа по причине 
инвалидности, переживать не стоит — они 
получат пенсию по инвалидности, подчеркнул 
профессор. 

Нужно ли тратить средства на покупку 
пенсионных баллов или стажа, каждый человек 
должен решать самостоятельно. Важно все по-
считать: состоятельным гражданам в текущих 
условиях, например, выгоднее держать депо-
зит в банке. «В столице минимальная пенсия 
составляет 24,5 тыс. рублей, — привел пример 
Сафонов. — Годовой доход от нее составляет 
294 тыс. рублей. Так вот, чтобы получить такую 
сумму при текущей банковской депозитной 
ставке, нужно иметь на счету 1,96 миллиона 
рублей. Если у выходящего на пенсию есть 
два миллиона в банке, ему покупать не нужно 
ни баллы, ни стаж». Если же у гражданина 
нет дополнительных доходов, то ему можно 
посоветовать докупить недостающие баллы, 
подчеркнул профессор. 

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА БАЛЛ

Делегаты XXX Конференции Москов-
ского городского реготделения «Еди-
ной России» утвердили кандидатов 
для выдвижения на выборах нового 
созыва Московской городской думы. 
И именно они — те, кто пройдет в 
МГД, — должны сохранить то лучшее, 
что сделала прежняя команда мэра, 
приумножить это и создать новое. А 
сделано было нынешней командой 
за последние пять лет для повыше-
ния уровня жизни москвичей очень 
много, и важно не сбавлять заданный 
темп. Москва — сердце России, и от 
ее успешного развития во многом за-
висит и благополучное будущее всей 
страны. 

Выборы восьмого созыва Московской 
городской думы, напомним, пройдут 6–8 сен-
тября 2024 года. На днях мэр Москвы Сергей 
Собянин встретился с кандидатами от ЕР, что-
бы обсудить планы по развитию столицы на 
ближайшие годы. На встрече с кандидатами 
он отметил, что выборы станут «серьезным 
экзаменом»: «Москвичи будут оценивать и 
вас, и меня, и всю нашу большую команду, как 
мы с вами поработали последние пять лет, что 
достигали, что не удалось сделать».

«Москва является оплотом нашей страны 
— и с точки зрения оборонной промышлен-
ности, и с точки зрения экономики нашей 
страны, и политической стабильности», — 
подчеркнул мэр и добавил, что в последние 
годы руководство города бросило все силы 
на укрепление экономики и промышленности 
столицы. Как итог — Москва, по словам Со-
бянина, «показывает темпы, которые значи-
тельно лучше, чем средние по России», и «это 

заслуга всех москвичей и тех, кто находится 
здесь в зале». Все отрасли Москвы развива-
ются динамично, «несмотря на экономиче-
скую блокаду, которую нам с вами объявили 
западные страны».

Мэр столицы рассказал об инструментах 
поддержки промышленности: один из них — 
особая экономическая зона «Москва», кото-
рая по количеству работающих предприятий 
сегодня номер один в стране, и каждый год 
создается 10–15 новых. 

Москва является лидером по развитию 
микроэлектроники, беспилотных технологий; 
в этих сферах производства используют-
ся самые передовые технологии. Еще одно 
достижение — в Москве строится первая в 
стране фабрика по производству аккумуля-
торных батарей для электротранспорта, ко-
торая позволит обеспечить технологическую 
независимость и конкурентоспособность 
российского производства. Сегодня большая 
часть инвестиций, по словам Собянина, со-
средоточена именно в Москве.

Но главное, как подчеркнул мэр Москвы и 
такую задачу обозначил перед кандидатами, — 
«мы должны понимать, куда двигаемся дальше 
и какие задачи перед собой ставим».

Секретарь Московского городского ре-
гионального отделения партии, вице-спикер 
Госдумы РФ Петр Толстой напомнил о форма-
те выдвижения кандидатов от партии, кото-
рый используется единороссами уже 15 лет: 
отбор претендентов осуществлялся через 
процедуру предварительного голосования. В 
этом году свыше 430 000 москвичей помогли 
«Единой России» сформировать «сильную ко-
манду кандидатов». Таким образом, «Единая 
Россия» стала первой среди парламентских 

партий, кто выдвинул своих кандидатов на 
всех 45 одномандатных округах. 

В списке можно увидеть много известных 
на всю страну людей, которые не нуждаются 
в представлении. «Среди выдвигаемых пар-
тией «Единая Россия» кандидатов 19 человек 
— действующие депутаты МГД, что реально 
важно, потому что это опытные люди, кото-
рые годами обеспечивали законодательную 
основу для работы правительства Москвы», 
— говорит политический консультант, по-
литолог Константин Калачев.

Среди опытных кандидатов — актер и 
режиссер Евгений Герасимов, автор целого 
ряда законопроектов в сфере здравоохра-
нения Людмила Стебенкова, кандидат эко-
номических наук Степан Орлов, вице-спикер 
Совета Федерации, специалист в сфере со-
циальной политики Инна Святенко, действую-
щий спикер городского парламента Алексей 
Шапошников, космонавт-испытатель Олег 
Артемьев. Среди баллотирующихся впервые 
— ветеран контртеррористической операции 
на Северном Кавказе, Герой России Аркадий 
Корольков, летчик-космонавт Антон Шкапле-
ров, а также работники соцсферы, например, 
директор «Школы в Некрасовке» Майя Булае-
ва, глава Центра московского долголетия «Но-
вокосино» Людмила Митрюк, руководитель 
центра военно-патриотического воспитания 
молодежи «Авангард» Дарья Борисова.

В списке также значатся: заместитель 
гендиректора ВГТРК Андрей Медведев, 
летчик-космонавт Олег Артемьев, директор 
Центрального академического театра Рос-
сийской армии Милена Авимская, спортивные 
чемпионки Мария Киселева, Ольга Зайцева, 
певец и музыкант Родион Газманов.

«XXX Конференция МГРО партии «Еди-
ная Россия» выдвинула на прошлой неделе 
кандидатов в депутаты МГД VIII созыва. Что 
тут представляется важным — слаженность 
работы исполнительной и законодательной 
власти, способность работать дисциплини-
рованно, быстро, эффективно, — говорит 
Константин Калачев. — Предыдущий состав 
столкнулся с вызовами пандемии, а также 
СВО, то есть санкциями и необходимостью 
формировать новые приоритеты.

Решением конференции кандидатами 
на предстоящих выборах стали 45 победите-
лей предварительного голосования «Единой 
России», которое прошло с 20 по 26 мая. Роль 
праймериз, на мой взгляд, заключается в 
«смотре рядов», разумной внутрипартийной 
конкуренции, проверке мобилизационных 
возможностей.

Мы не знаем, с какими новыми вызовами, 
рисками и угрозами столкнется новый созыв 
МГД, но мы знаем, что приоритетом прави-
тельства Москвы являются комфортная жизнь 
москвичей, поддержание на должном уров-
не социального самочувствия, выполнение 
обязательств перед горожанами, главное из 
которых — устойчивое развитие Москвы.

Программа Собянина «Мой район» и «На-
родная программа» Московского РО «ЕР» 
пересекаются, потому с программным пози-
ционированием кандидатов проблем не будет. 
Кандидатами «ЕР» стали представители раз-
ных профессий — от врачей до космонавтов. 
«Единую команду профессионалов» после 
заявления Собянина о поддержке кандидатов 
«ЕР» можно смело назвать командой мэра. 
Преемственность и обновление — в этой 
парадигме сейчас работают единороссы.

Принимая во внимание, что столич-
ная экономика показала устойчивый рост 
по ключевым показателям в 2023 году, что 
уровень безработицы на историческом ми-
нимуме, а программы благоустройства реа-
лизуются так, будто нет ни СВО, ни санкций, 
что социальное самочувствие москвичей 
за последнее время не упало, надо просто 
продолжать начатое. Сохранять социально-

ориентированный бюджет, совершенствовать 
инструменты обратной связи с избирателями, 
быть открытыми, слушать и слышать людей, 
работать для людей.

Напомню, что по итогам выборов мэра 
Москвы в сентябре 2023 года Сергей Собянин 
набрал 76,39% голосов избирателей. Сейчас 
социологи оценивают уровень удовлетворен-
ности москвичей положением дел в столице 
в 81%. Москвичи удовлетворены. От добра 
добра не ищут. Поэтому перед московской 
командой кандидатов «ЕР» стоит задача про-
должить начатое и преумножить достигнутое. 
Сохранить лучшее, создать новое. Идти от 
запросов людей; совершенствовать социаль-
ную сферу; контролировать миграционную 
политику; найти компромисс между теми, 
кто использует средства индивидуальной 
мобильности типа самокатов и пешеходами; 
заняться дальнейшем развитием городской 
системы здравоохранения; позаботиться о 
конкурентоспособности образования; раз-
вивать систему детских садов; заниматься 
комфортной средой, быть посредниками в 
отношениях людей и исполнительной власти 
— дел много!»

Павел Данилин, директор Центра поли-
тического анализа, считает, что «конкуренция 
на выборах в МГД, безусловно, будет. Речь 
идет о выборах по округам, а такой формат 
всегда несет в себе большой заряд конку-
ренции. Цели развития, которые озвучива-
ет мэр, совпадают с программой «Единой 
России», кандидаты от этой партии будут 
поддерживать данную программу и помогать 
в ее реализации. Москвичи видят, как город 
меняется, им это нравится, и они естествен-
ным образом считают, что ответственным за 
это являются мэр Москвы Сергей Собянин и 
«Единая Россия».

С полным списком кандидатов «Единой 
России» можно ознакомиться в интерне-
те по ссылке: https://moscow.er.ru/activity/
news/sergej-sobyanin-podderzhal-komandu-
kandidatov-ot-edinoj-rossii-na-vybory-v-
mosgordumu

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Сергей Собянин поддержал команду кандидатов «ЕР» на выборах в МГД

Мэр Москвы Сергей Собянин с кандидатами от «Единой России» 
на выборы в Мосгордуму.

Судя по всему, в ближайшие дни 
официальный курс рубля не будет 
ни слабеть, ни укрепляться, оста-
ваясь возле отметки 89 за доллар. 
Значимые перемены почти наверня-
ка последуют, но только не сейчас: 
слишком велика неопределенность, 
вызванная блокирующими санкция-
ми Минфина США против Мосбиржи. 
Между тем в банковских обменни-
ках по-прежнему наблюдается па-
раллельная и пока неподвластная 
государственному регулированию 
реальность: кое-где «американца» 
предлагают за 100–120 рублей. При-
чем наличные доллары есть далеко 
не везде.

Напомним, попадание Мосбиржи в аме-
риканский SDN-лист фактически означает ее 
полную изоляцию от мировой долларовой и 
евро-системы. Отныне биржевые торги эти-
ми валютами в России проводиться не будут. 
Их официальные курсы к рублю ЦБ начал 
определять по новой методике, используя, 
во-первых, банковскую отчетность по за-
ключенным валютным сделкам, во-вторых, 
данные, поступающие от цифровых плат-
форм внебиржевых торгов. На понедельник, 
17 июня, курс доллара установлен на уровне 
89,06, курс евро — 95,15. 

Казалось бы, ничего особо страшно-
го не произошло: компании и физлица по-
прежнему могут покупать и продавать налич-
ные доллары и евро: да, биржевой механизм, 
касающийся этих валют, отпал, но остались 
банки. Ориентиром для участников рынка 
становится биржевой курс юаня к рублю. 

Однако на практике эта ситуация созда-
ет массу проблем, таких как непрозрачность 
сделок, дополнительные издержки при об-
мене, больший спред (разница) между ценой 
продажи и ценой покупки, риски злоупотре-
блений со стороны кредитных структур, чья 
роль становится доминирующей. Кроме того, 
потеря ключевого — биржевого — инстру-
мента ценообразования вносит сумятицу 
в торговлю: не вполне понятно, как теперь 
корректно определять стоимость товаров и 
услуг, рассчитываемых в привязке к доллару. 
Эксперты предсказывают, что дестабилиза-
ция процессов валютного рынка приведет 
к удорожанию импорта и, соответственно, 
усилит инфляцию, поскольку цены произво-
дителей (многие зависят от иностранного 
оборудования и комплектующих на 80% и 
выше) вырастут. 

В общем, россиянам предъявлен оче-
редной санкционный ребус, который еще 
предстоит научиться разгадывать. Рассла-
бляться рано: отныне отечественная валюта 
будет крепнуть и слабеть уже по отношению 
не к «токсичным» доллару и евро, а к «друже-
ственному» юаню, за курсом которого теперь 
придется пристально следить. 

«Практически сразу после введения 
санкций четко обозначилась разница меж-
ду официальным курсом, который ЦБ стал 
устанавливать на основе данных внебирже-
вых торгов, и теми котировками, что мы и 
сегодня наблюдаем в банковских обменни-
ках, — отмечает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. 
— Да, на первых порах, на фоне тогдашних 
панических настроений, она была выше, но 
этот разрыв сохраняется. То есть о едином 
курсе пока говорить сложно, скорее, речь 
идет о двух реальностях, существующих 
параллельно. Текущий курс от ЦБ не вполне 
соответствует картине в обменных пунктах с 
куплей-продажей наличных долларов и евро. 
И я вполне допускаю, что сближения между 
двумя курсами — официальным и рыночным 
— так и не произойдет. Официальный, кстати, 
я полагаю, не претерпит заметных измене-
ний в ближайшую неделю: рубль может лишь 
немного ослабнуть, скажем, до 90». 

Пока на рынке будет царить неопреде-
ленность, пока идет перестройка механизма 
валютных торгов, курсы будут оставаться 
фактически множественными и целиком 
зависеть от внутренней ситуации со спро-
сом и предложением в каждом конкретном 
банке, считает директор Центра структур-
ных исследований РАНХиГС Алексей Ведев. 
По его словам, кредитные организации не 
станут кардинально уменьшать спреды, в 
которых они заложили повышенные риски. 
Маловероятно также, что рубль в ближайшие 
дни девальвируется либо, напротив, рванет 
вверх. В обозримой перспективе курс будет 
волатилен, пребывая в широком коридоре 
85–92, с увеличенными спредами между 
ценой покупки и ценой продажи. 

В свою очередь, начальник аналитиче-
ского управления банка БКФ Максим Осад-
чий указывает на риски усиления инфляции. 
Это связано с тем, что вырастет стоимость 
иностранных товаров, приобретаемых за 
доллары и евро, усложнится логистика 
поставок из-за рубежа, бизнесу придется 
придумывать новые схемы, больше пла-
тить посредникам. В резко изменившихся 
условиях увеличатся издержки российских 
компаний-импортеров на приобретение 
нужной им валюты. 

Георгий СТЕПАНОВ.

РУБЛЬ НА 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ 
КУРСАХ
В России установились 
две валютные 
реальности
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Когда-то Юрмала считалась одним 
из популярных курортов для россиян. 
Теперь наших там почти не осталось.
Наш собеседник приехал в Латвию и 
разочаровался: «Юрмала уже не та».

Игорь работает водителем в Европе. 
Рабочую визу ему выдали эстонцы. В свой 
выходной он решил съездить в Юрмалу, где 
любил отдыхать раньше.

— Я приехал и обалдел. Это ярмарка 
тщеславия, туристы на пафосе, — начал Игорь. 
— Курорт чем-то напоминает московские Па-
трики. Народу битком. Заглянул в кафе, а там 
разговоры: «Я только что вернулся из Дубая», 
«Отправил детей учиться в Англию», «Три раза 
отдыхал в Испании за последний месяц»… 
Правда, эти разговоры больше напоминают 
обычные понты, чем реальность.

На Патриках такие разговоры возможны. 
Но в Юрмале? Кто все эти люди?

— Есть немного русских, но в основном 
латыши, как я понял, — предполагает собе-
седник. — На парковке около кафе заметил 
несусветные огромные тачки общей стои-
мостью лям долларов… Из «мерса» вышел 
мужик, идет как-то неестественно, вразва-
лочку — киношный персонаж из 90-х. В той 
же Италии над этим чуваком поржали бы или 
покрутили пальцем у виска.

Игорь признается, что увиденное его при-
лично подкосило.

— Юрмала уже не та. Вместо элитно-
го русско-еврейского курорта с активной 
культурной жизнью город превратился в па-
фосное место. Нет прежнего благородного 
лоска. У меня там живет приятель, он тоже не 
в восторге от происходящего. Рассказывал, 
что раньше гулял мимо скромного домика 
Миши Ефремова, в кафе можно было встре-
тить Геннадия Хазанова, Леонида Ярмоль-
ника… Теперь в центре Юрмалы в основном 
обосновались литовцы, которые отвоевали 
курорт у латышей. Латыши и русские с ВНЖ 
живут в спальных районах. Короче, в Юрмале 
невыносимо. Шум, гам… В той же Литве го-
раздо приятнее — туда я тоже прокатился. И 
отношение к русским на литовских курортах 
гораздо лучше, хотя наших там совсем не 
видно. Я зашел в магазинчик, начал говорить 
с продавцом на английском, и он мне: «Можно 

по-русски». На рынке тоже все по-русски го-
ворят. В Литве я видел в детском магазине 
надписи на русском. В Латвии подобное не-
возможно представить. Если бы там где-то 
появилась вывеска на русском языке, местные 
тут же вызвали бы полицию.

По словам Игоря, цены в двух странах 
тоже отличаются: 

— В Литве в 3–4 раза дешевле, чем в 
Латвии. В Юрмале на рынке польская белая 
черешня стоит 16 евро (1600 рублей) за кг. 
Красная, крупная, — по 20 евро (2000 рублей). 
Клубника — по 8 евро (800 рублей). На ли-
товских курортах польскую черешню можно 
купить за 5 евро (500 рублей), клубнику — по 
3 евро (300 рублей). 

А вот цены на отели в Юрмале упали: 
«Продвинутые русские оттуда уехали, а ев-
ропейцы не станут снимать гостиницу за бас-
нословные деньги. Бензин у них дорогой, 
теперь они считают, сколько выйдет бензин 
плюс отель. Приходится экономить». 

Зато недвижимость в цене взлетела. 
— После ковида квартиру 250 «квадра-

тов» в Юрмале можно было купить за 160 
тысяч евро, теперь — за 320. В пандемию 
многие приобрели себе здесь квартиры, те-
перь продают. Слишком дорого там жить. 
Только вот квартиры не продаются. Хозяе-
вам апартаментов приходится отбиваться 
на аренде. Но желающих снять на долгий 
срок нет. Аренда неподъемная. Четыре года 
назад большую квартиру можно было снять 
за 700 евро, сейчас — за 2000. Короче, Евро-
па теперь — не территория возможностей. 
Сложная субстанция… 

Алиса СЕЛЕЗНЕВА.

КАРАУЛ

ПРАЗДНИК ЗА БУГРОМ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
АРОМАТ 
«МАЛЬВЫ»
В зоне СВО замечено новое 
артиллерийское орудие
Первые фото и видео российской колес-
ной 152-мм самоходной артиллерийской 
установки (САУ) 2С43 «Мальва», выпол-
няющей задачи по уничтожению против-
ника в Харьковской области, появились в 
Сети. Ранее эта артиллерийская новинка 
не светилась. О том, что собой представ-
ляет новое орудие, и его задачах в СВО 
«МК» рассказал военный эксперт, пол-
ковник в запасе Виктор Литовкин.

Новая артиллерийская система по традиции 
получила «цветочное» название. В числе ее пред-
шественниц есть «Пионы», «Тюльпаны», «Акации». 
Что же известно о «Мальве»?

Артиллерийская установка предназначена для 
нанесения ударов по артиллерийским батареям, 
колоннам техники, средствам ПВО и командным 
пунктам противника. Весит «Мальва» 32 тонны, а 
дальность стрельбы достигает 25 км.

По словам Виктора Литовкина, артиллерий-
ская система «Мальва» — это развитие линейки 
самоходок «Мста-С», но в облегченном варианте. 
Она открыта, у нее нет брони и закрытой кабины. 
Концептуально данное орудие является аналогом 
французского орудия «Цезарь» и украинского 
«Богдана». 

— На мой взгляд, это не лучший вариант, по-
тому что у нее есть определенные ограничения, 
— говорит эксперт. — Из-за того, что у «Мальвы» 
колесное шасси, она не везде сможет пройти на 
пересеченной местности. Также у нее могут быть 
проблемы с устойчивостью при разворотах. Но по-
скольку сейчас российская артиллерия нуждается 
в большом количестве боевой техники — исполь-
зование «Мальвы» станет хорошим подспорьем.

— Виктор Николаевич, как эта установка 
может повлиять на ход боевых действий?

— Она просто будет среди других хороших 
орудий. Никогда не надо думать, что какой-то один 
вид техники оказывает решающее воздействие 
на ход и исход боевых действий. Это прерогатива 
тактического ядерного орудия. А так, «Мальва» не 
панацея, это всего лишь один из видов артилле-
рийских систем, который применяют в комплексе 
с другими калибрами. 

 Ольга ФЕДОРОВА.

Для начала — общие для мегаполиса и 
села предпосылки. Курбан-байрам, он же Ид 
аль-Адха — Праздник жертвоприношения, 
один из главнейших в исламском календа-
ре. Благочестивым мусульманам в этот день 
практически необходимо молиться именно 
соборно, в мечети (с обычными пятничными 
молитвами все менее строго). Поэтому в наши 
дни властям приходится выделять площадки 
именно для праздничных молитв не только у 
немногочисленных мечетей, но и «в чистом 
поле» — чтобы рассредоточить желающих.

В Москве в 2023 году праздничные ме-
роприятия на Курбан-байрам посетили около 
четверти миллиона человек, в 2024-м опера-
тивные данные Духовного управления му-
сульман России скромнее — примерно 200 
тысяч молящихся. Цифры по Подмосковью 
не опубликованы — однако там выделено не-
сколько десятков площадок в разных концах 
региона, от Серпухова до Клина. 

Отдельно о том, что именно в этот празд-
ник в исламе положено приносить жертву. И 
не бескровную, как в христианстве, а вполне 
ветхозаветную — животными. Если ты беден, 
то сойдет и курица (впрочем, приносить в 
жертву птицу позволяют не все духовные отцы 
и толкователи). Богатые приносят быков и 
верблюдов, а золотая середина — барашек. 
Значит, необходимы еще и площадки для за-
клания животных, где каноны ислама соблю-
дались бы, а окружающие немусульмане не 
имели бы источника беспокойства. 

Впрочем, многих живущих в окрестностях 
мечетей в столице больше беспокоят поли-
цейские меры безопасности. Например, в 
Москве около Соборной мечети традиционно 
по праздникам перекрывают улицы Дурова, 
Щепкина, 3-ю Мещанскую, а у Исторической 
мечети — Большую Татарскую. В Подмосковье 
места намного больше — но и там есть своя 
специфика. 

Мегаполис: ярко и строго

Как и в случае православных Рождества 
и Пасхи, праздник Курбан-байрам начинается 
ночью — правда, именно большая соборная 
молитва происходит рано утром, около 7 часов. 
Поэтому уже с 4 часов утра вокруг мечетей 
и молитвенных площадок — движение ве-
рующих, а с 5 утра, как правило, прибыва-
ют полиция и росгвардейцы и перекрывают 
подступы. 

В Москве у Соборной мечети возникают 
непреодолимые мобильные баррикады из 
коммунальных грузовиков. Здесь же — метал-
лические ограждения и рамки металлоиска-
телей. Метро «Проспект Мира» открывается, 
работая только на выход, — еще так делают 
около стадионов в дни больших футбольных 
матчей. 

От метро к Соборной мечети мимо строй-
ки нового спорткомплекса «Олимпийский» и 
церкви Филиппа-митрополита идет настоящая 
людская река: мужчины от подросткового до 
предпенсионного возраста. Одеты от «бед-
но» до «средне», но все празднично: давно 
прошли времена однотонных немарких черных 
одеяний. Необходимые для покрытия головы 
шапочки — примерно у половины собравших-
ся, а коврики для намаза кто-то берет с собой, 
а кто-то приобретает прямо по дороге. Благо 
торговля здесь достаточно развита, и полиция 
в этот день к продавцам не пристает. 

Впереди — при входе на улицу Дурова 
— мощный кордон из десятка рамок метал-
лоискателей. При них — сотрудники полиции 
(в темном), Росгвардии (в сером) и много-
численные волонтеры Духовного управле-
ния мусульман (ДУМ) в зеленом, готовые все 
объяснить, помочь и перевести диалоги со 
стражами порядка для тех, кто не владеет 
русским. А все равно — возникает затор. 

В самую мечеть попасть нечего и меч-
тать, если пришел на место после полпято-
го утра (тем более что много места внутри 

резервируется для людей влиятельных, кото-
рые подъезжают на представительских авто 
за полчаса до начала). Так что собравшиеся 
занимают места во дворе, а затем и на самой 
улице Дурова. А когда кончается место и вну-
три периметра — где придется. В 2024 году у 
Соборной мечети, по оценке мэрии Москвы, 
собралось около 80 тысяч молящихся. 

Здесь сильнее всего социальное рас-
слоение: от 18-летнего плиточника до бога-
того бизнесмена-застройщика или оптовика, 
годящегося ему по возрасту в отцы. И от лю-
дей с неполным средним до профессоров и 
муфтиев. Просто потому что для первых это 
единственный известный адрес мечети, а 
для вторых прийти в праздник именно сюда 
— важно и даже статусно. 

Сельский байрам: 
все проще

Если на проспект Мира к Соборной ме-
чети идут и едут по 10–20 километров со всей 
Москвы, то до площадок в Подмосковье до-
бираются порой по 50–60 километров. Ска-
жем, для тех, кто живет в Талдоме, вариантов 
три: площадка недалеко от Клина, рядом с 
Сергиевым Посадом и мечеть в Яхроме. По-
следняя оказывается ближайшей: добраться 
до Дмитрова, а там уже недалеко. Всего-то час 
езды, если за рулем. Или на такси. 

Въезжаешь в Яхрому — встречают хму-
рые, по утреннему времени, сотрудники 
ДПС. Впрочем, не свирепствуют: проверка 
документов (а скорее, «контрольное занюхи-
вание» на трезвость) — и проезжайте. Нави-
гатор показывает, что до места недалеко: по 
старой дороге на Дмитров, повернуть через 
железнодорожный переезд — и ты на «точке». 
Однако у поворота на этот переезд — еще 
один патруль ДПС. А рядом — перекрывающий 
дорогу трактор. Стало быть, и здесь «обеспе-
чительные меры».

Припарковаться удается только в полу-
километре от поворота — у памятника защит-
никам канала Москва–Волга и православной 

церкви. Обочины уставлены (в том числе там, 
где парковка строжайше запрещена) автомо-
билями: около половины — такси, чуть мень-
ше — замученных эксплуатацией «бричек» 
строительных бригад, немного машин средних 
и даже премиум-класса, но в основном крепко 
подержанных.

Паркуются «друг у друга на голове» почти 
все, кто подъезжает (остальные просто вы-
саживают пассажиров и стартуют дальше). 
Куда дальше идти — можно не спрашивать: 
людская река формируется и здесь, хотя она 
и значительно «мельче» московской. Переезд, 
потом большая парковка у станции — также 
под контролем полиции, не подъедешь… 

А вокруг небедные частные дома, неко-
торые с претензией на архитектуру и дизайн. 
Плотный мужчина лет за 60 стоит у калитки 
одного из домов и беседует с полицейским: 
обоим поутру, видимо, скучновато. 

— Мы уже привыкли, тут ведь мечеть, а у 
нас же дружба народов! — говорит Владимир, 
хозяин дома и пенсионер. Не понять, впрямь 
дружба или ирония.

В какой-то момент по сторонам неболь-
шой дороги (на которой перекрыто движение, 
напомним) возникают металлические поли-
цейские ограждения и опирающиеся на них 
стражи порядка. Приходящие на праздник 
зажаты в узком коридоре тротуара, а стоит 
попробовать выйти на пустую проезжую часть, 
как полицейский немедленно (хотя и вежливо) 

спрашивает, чего это нужно уважаемому граж-
данину вне заборчиков. 

Да, в Москве такого нет, «река» молящихся 
заполняет всю площадь перекрытых улиц. 
Правда, в столице есть «плотина» из рамок — а 
вот в Яхроме стационарных металлоискателей 
нет. Вместо этого — патриархальный такой 
«шмон»: ощупывают и осматривают руками и 
ручными металлоискателями-лопатками. 

Причем командует досмотром девушка. 
Ну, то есть кому девушка, а кому и офицер 
полиции, понятное дело. Но тем не менее. До-
сматривают же, конечно, ее коллеги мужского 
пола. Вообще же здесь задействовано на по-
рядок меньше сил и средств, чем в столице. 

А дальше, за досмотром, — примерно то 
же, что и в Москве. Несколько дворов друг за 
другом, в каждом из которых уже устроились 
и приготовились к намазу по нескольку сотен 
человек. Снятая обувь, коврики, праздничное 
настроение, солнце светит. Русской речи не 
слышно ни единого словечка — даже непе-
чатного, кстати (впрочем, на то и праздник, 
чтобы не ругаться). 

Здесь настоящая мечеть, капитальная и с 
куполом. Купить, как говорят, тут тоже можно 
все, что надо для праздника. Но это надо прой-
ти туда, дальше, где все уже занято и вообще 
зона «для своих». Ну и действительно, а зачем 
«чужим» здесь что-то приобретать и вообще 
приходить — смотреть лишнего? 

— Никому не нужны посты в соцсетях, 
разжигание, всякие такие неприятности, — 
поясняет один из полицейских, сразу обра-
тивший внимание на человека, снимающего 
на телефон. — Мы же все за межнациональный 
мир, правильно?

Тут, конечно, не поспоришь. Потому что 
сразу же вслед за поздравлением муфтия 
и в Москве, и в Яхроме (и, видимо, вообще 
везде в России) в мечетях зачитывали по-
здравительный адрес президента Владими-
ра Путина. «Мусульманская община России 
играет большую, созидательную роль в жизни 
страны, вносит значимый вклад в упрочение 
межнационального и межрелигиозного мира, 
в сбережение семейных ценностей, воспита-
ние подрастающего поколения», — отмечает 
глава государства. 

Праздничная толпа, расходящаяся после 
молитвы (а она у мусульман довольно крат-
кая, примерно на полчаса), — действительно 
мирная и веселая. Явно приезжие благоче-
стивые старики в белых одеждах — такие 
есть и в Москве — идут рядом с молодыми 
ребятами, которые неотличимы от обычной 
яхромской шпаны. И даже говорят по-русски. 
А один из парней — по его словам, семь лет 
назад приехавший из города Ош, — несет 
на руках мальчишку лет двух, не больше. В 
крахмально-белом «облачении». Приобщает, 
стало быть, с младенчества. 

Правда, это все-таки исключение: совсем 
маленький ребенок на празднике был один-
единственный.

Антон РАЗМАХНИН.

Атака ВСУ на поселок Садовое 
Херсонской области стала одной из 
самых кровавых страниц в истории 
Херсонской области. 22 человека 
были убиты на месте, еще шесте-
ро были доставлены в Скадовск в 
тяжелом и крайне тяжелом состоя-
нии. Все они просто мирные жители 
самого обычного села.

На линии 
соприкосновения
Поселок Садовое расположен в Голо-

пристанском округе на северо-западе Хер-
сонской области. До линии фронта здесь 
всего около 20 километров. Добираться 
сюда не так просто: существует опасность 
попасть под обстрел или удар вражеского 
беспилотника, поэтому людей здесь мож-
но встретить очень нечасто. Лишь самые 
отважные продолжают жить и работать 
в этих местах. Дорога на Садовое идет 
от Скадовска на Гладковку, затем через 
Чулаковку и Памятное. И чем больше ты 
удаляешься от основной трассы, тем 
жестче проверки на блокпостах.

На посту у Чулаковки подхожу к бойцам. 
Предъявляю документы, сообщаю, что при-
ехал снять сюжет о недавнем ударе ВСУ по 
гражданским в селе Садовом. Парни ведут 
себя дружелюбно, но внимательно изучают 
все предоставленные бумаги. Докладывают 
командованию и «пробивают» меня в штабе. 
После проверки дают сопровождение — 
вооруженного бойца с транспортом. С ним 
мы и направляемся на место трагедии.

Поджарый высокий боец лет тридца-
ти пяти с позывным «Кентавр» по дороге 
рассказывает, что некоторое время назад 
сам жил в этом селе и лично знал хозя-
ев магазина, по которому пришелся удар. 
«Прекрасные люди, отзывчивые и добрые. 
Никогда плохого слова от них не слышал», 
— рассказывает он.

По дороге договариваемся о взаимо-
действии во время работы: я снимаю ма-
териал, он наблюдает за небом. Прячем 
машину под большими раскидистыми де-
ревьями и выходим. Ждем еще несколько 
секунд, чтобы удостовериться, что в небе 
не жужжат вражеские беспилотники. На 
таком удалении от фронта наших «птичек» 
в небе быть не может. Им там просто не-
чего делать.

Быстрым шагом направляемся к бли-
жайшему перекрестку, метрах в пятидесяти 
от нас. Туда как раз подъезжает пожилой 
мужчина на велосипеде в советской пи-
лотке и тактических очках. Как потом вы-
яснилось, это один из местных жителей. Я 

направляюсь в его дом, он единственный 
жилой на улице. Во дворе припаркована 
советская «девятка», а в гараже слышны 
мужские голоса.

Поздоровавшись с хозяевами, прошу 
рассказать о случившемся. Юра — так зовут 
одного из мужчин — по-мужски скупо гово-
рит: «Ну как все произошло — прилетело… 
Мы во дворе как раз были». 

Второй мужчина, также представив-
шийся Юрием, добавляет: 

— Первый прилет, который в ма-
газин, был около начала первого дня. 
А второй уже вечером.

— То есть достаточно большой 
перерыв был между ударами?

— Да.
— Уцелел ли кто-то из владельцев 

магазина?
— Да, женщина. Она среди раненых.
— А с кем еще можно поговорить из 

свидетелей?
— А не с кем. Все в морге лежат, — с 

грустью отвечает собеседник. — Вот этот 
район, соседи все. Справа, слева.

После недолгой беседы прощаюсь с 
хозяевами и иду на место трагедии. В глаза 
сразу бросается большое количество машин. 
Судя по всему, в момент удара здесь собра-
лась вся улица. На автомобилях отчетливо 
видны следы шрапнели — множество ма-
леньких отверстий в ветровых стеклах, на 
крышах, капотах и багажниках. А в центре 
дороги зияет глубокая воронка от упавшего 
туда боеприпаса. Точно посередине — между 
стоящими по обе стороны дороги машинами. 
Будто кто-то с рулеткой отмерял.

Сам магазин разрушен до основания. 
Вместо здания — груда камней, соломы и 
куски глиняной крыши. Типичный для южных 
регионов строительный материал. В при-
цепах стоящих рядом машин продукты и 
техника, которые удалось вытащить из-под 
завалов… Холодильники, напитки, фрукты, 
мука, овощи — все подряд… И все это про-
бито шрапнелью и присыпано асфальтной 
крошкой от упавшего здесь боеприпаса.

Неподалеку у дороги стоят две бутылки 

воды, рядом с которыми лежит использо-
ванный жгут. Такой применяют при тяжелых 
ранениях. Чуть в стороне — машина ме-
дицинской службы. Тоже вся посеченная 
осколками, как и другие автомобили.

Я быстро делаю пару снимков, и мой 
сопровождающий говорит, что лучше по-
торопиться: разведка докладывает, что нас 
заметило «крыло» противника. Вражеская 
артиллерия на противоположной стороне 
Днепра пришла в движение и, вероятно, 
готовится нанести по нам удар. Приходится 
заканчивать съемку и уходить к укрытию.

Чудом выжившие

Позже удалось выяснить, что выживших 
после атаки врачи «собирали» буквально по 
частям. Одной женщине оторвало правую 
кисть, переломало осколками ноги и проби-
ло легкие. Другая находится в тяжелом со-
стоянии — у нее ранение в брюшную полость 
и пострадали внутренние органы. Третья 
пациентка в реанимации. У нее поврежден 
глаз, ушибы головного мозга, повреждены 
легкие и кишечник.

Несмотря на сложность ситуации, мест-
ным медикам удалось успешно проопериро-
вать и стабилизировать всех троих, а также 
сохранить им внутренние органы. Самую 
«тяжелую» из пациенток готовили к отправке 
в Симферополь.

Пока врач рассказывал, что именно 
они сделали, понимаю, что врачи в зоне 
СВО — не меньшие герои, чем сами бойцы. 

Они буквально по кусочкам «собирают» по-
страдавших. Слушать это страшно даже 
военкору.

Ищем причины трагедии

Спрашивал у местных жителей, инте-
ресовался у «Кентавра» на обратном пути, 
известно ли им что-либо о возможных при-
чинах трагедии. Может, этот удар — личная 
месть бывшего совладельца по бизнесу или 
односельчанина, выехавшего на украинскую 
сторону. Ни местные мужики, ни боец ничего 
не слышали о том, что хозяевам магазина 
поступали какие-либо угрозы с украинской 
стороны. Мой сопровождающий рассказал, 
что военные здесь особо не появляются, 
так как есть села, где магазины куда лучше 
и выбор товаров там значительно больше. 
Значит, и скопление русских военных не 
могло быть причиной удара по магазину.

Можно только гадать, что стало при-
чиной этой зверской расправы ВСУ над 
людьми, которых они формально считают 
своими гражданами и вроде как должны 
защищать. Может быть, их внимание при-
влекло скопление машин. Вот и решили 
ударить по гражданским. Так или иначе, но 
по прихоти украинских военных 22 невинных 
человека лишились жизни. А значит, совер-
шено военное преступление, которое не 
имеет сроков давности. И виновные должны 
быть наказаны.

Сергей ВОРОБЬЕВ,
 «МК в Херсонской области».

Как ракеты ВСУ 
уничтожили половину 
села в Херсонской 
области

В САДОВОМ
КОШМАР 

В 2024 году 16 июня начался Курбан-байрам — один из главных мусульман-
ских праздников. Говоря о нем в России, обычно подразумевают десятки 
тысяч молящихся у мечетей в Москве и других больших городах. А между 
тем эти праздники становятся все актуальнее и в сельской местности. Кор-
респондент «МК» побывал на праздничной молитве в дальнем Подмосковье и 
сравнил это с празднованием в Москве. 

ДЕРЕВЕНСКИИ НАМАЗ
Как прошел Курбан-
байрам в сельском 
Подмосковье
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«ЮРМАЛА НАПОМИНАЕТ 
МОСКОВСКИЕ ПАТРИКИ»

Россиянин описал 
странную обстановку 
на главном курорте 
Латвии

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АН
ТО

Н 
РА

ЗМ
АХ

НИ
Н

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG



Основной и, по сути, единственный источ-
ник информации о происхождении будущего 
Генерального секретаря ЦК КПСС и предсе-
дателя Президиума Верховного Совета СССР 
— его собственные автобиографии (их было 
несколько). И тут, мягко говоря, далеко не все 
концы сходятся с концами.

Далеко от Москвы

Андропов то и дело, что называется, пу-
тается в показаниях. К примеру, он приводит 
несколько различных дат смерти матери. Та 
же путаница и с отцом. То отец у него умирает, 
когда сыну исполнилось два года, то есть в 
1916-м, то спустя три года — в 1919-м.

Еще более плотный туман окутывает про-
исхождение родителей. По одной из приведен-
ных им версий, мать «происходит из Москвы 
(семья ремесленника)», по другой — «родилась 
в семье прачки (или горничной)», по третьей 
— «происходит из семьи мещан Рязанской 
губернии». 

Но и для мещан Рязанской губернии, и 
для дочери прачки, да даже и для московских 
ремесленников девичья фамилия и отчество 
у матери были, мягко говоря, необычными. 
Звали ее Евгения Карловна Флекенштейн. 
Объяснение этому феномену Андроповым 
дается такое: «Была взята на воспитание в 
семью Флекенштейн. Сам Флекенштейн был 
часовых дел мастер. По документам числится 
как купец».

Помимо автобиографий есть еще зафик-
сированная в архивах беседа Андропова, тог-
да первого секретаря Ярославского обкома 
комсомола, с инструктором ЦК ВЛКСМ, где о 
матери и ее приемных родителях сказано сле-
дующее: «Была подкинута маленьким ребенком 
в семью часовых дел мастера финляндского 
гражданина Флекенштейна, проживавшего 
в Москве, где и воспитывалась. С 17-летнего 
возраста работала в качестве учительницы».

И есть рассказ Андропова Евгению Чазову 
(руководитель 4-го Главного управления при 
Минздраве СССР в 1967–1987 годах), изло-
женный в мемуарах главврача «кремлевской 
больницы»: «Мою мать, сироту, младенцем взял 
к себе в дом богатый купец, еврей». 

Как видим, относительно обстоятельств 
появления матери в приемной семье у Юрия 
Владимировича тоже семь пятниц на неделе: 
то она отдана «на воспитание» (при живых, надо 
полагать, родителях), то «подкинута» ими, то 
родных мамы с папой на тот момент вообще не 
было в живых. Но что касается самих Флекен-
штейнов, все в общем и целом верно. Ну, точ-
нее, не расходится с другими источниками. 

Карл Францевич Флекенштейн действи-
тельно был уроженцем Финляндии с еврей-
скими корнями. И действительно имел дело с 
часами. Правда, похоже, не столько их починял, 
сколько продавал. И не только их. В дорево-
люционных ежегодниках «Вся Москва» Карл 
Францевич фигурирует как торговец «юве-
лирными вещами». 

Не напутал Андропов и с родом занятий 
мамы. В том же справочнике «Вся Москва» на 
1914 год местом службы Евгении Карловны 
указана «женск. гимн. Ф.Ф.Мансбахъ». Част-
ная женская гимназия Фелицы Мансбах была, 
между прочим, очень известным и очень пре-
стижным учебным заведением. Как сегодня 
сказали бы, элитным. 

Вот что о ней сообщает, например, из-
дание «Немецкие адреса старой Москвы»: 
«Большинство преподавателей в ней были 
русскими, но занятия гимнастикой, санита-
рия и каникулярное воспитание школьниц 
было выполнено по лучшим для того времени 
германским методикам. Фелица Францевна 
Мансбах добилась такого уровня обучения, что 
Министерство народного просвещения дало 
ей «права гимназий министерства».

Евгения Карловна преподавала в гим-
назии музыку. А жила вместе с приемными 
родителями в принадлежавшем им боль-
шом четырехэтажном доме по адресу: улица 
Большая Лубянка, 26. Был у Флекенштейнов 
и собственный телефон, указанный в той же 
адресной книге, — еще один признак высокого 
социального статуса.

В этом доме и в этом статусе Евгения 
Карловна встречает 1914 год. А затем ее жиз-
ненный путь претерпевает очень крутой и 
довольно-таки странный поворот. Она выходит 
замуж: согласно метрической книге церкви 
Сретенского сорока (Москва), венчание со-
стоялось 27 апреля (10 мая) 1914 года, то есть, 
получается, всего за месяц с небольшим до 
рождения сына. И сразу после этого уезжает 
на Северный Кавказ — даже не в провинцию, 
а в глушь, в глубинку, к черту на кулички. Где и 
разрешается от бремени.

Последнее совсем уж труднообъяснимо. 
Даже если замуж было невтерпеж и хотелось 
поскорее начать самостоятельную жизнь, ка-
залось бы, вполне можно было чуть повреме-
нить с переездом и, по крайней мере, родить 

в Москве. Где и родные стены, и квалифици-
рованные врачи. Никто же не гнал ее из дома. 
Или все-таки гнали? Может быть, избранник 
Евгении не был одобрен приемными родите-
лями и это побудило ее, как говорится, сбежать 
из дворца, порвать с семьей?

Но никаких подтверждений эта версия не 
находит — ни в автобиографиях Андропова, ни 
где-либо еще. Напротив, согласно семейному 
преданию, именно приемные родители нашли 
для дочери «подходящего супруга». Но в та-
ком случае брак — еще большая загадка, ибо 
мезальянс был налицо. Вот что рассказывал 
об отце, Владимире Константиновиче Андро-
пове, сам будущий генсек: «Происходит из 
донских казаков. Работал на станции Нагутская 
дежурным по станции... Учился в Институте 
путей сообщения, но был оттуда исключен за 
пьянство».

Как видим, даже сын особого почтения к 
батюшке не испытывал. И можно только до-
гадываться, что нашла в пьющем железнодо-
рожнике рафинированная столичная «штучка» 
(или ее родители).

Впрочем, чужая душа, как известно, по-
темки, а любовь зла. Возможно, все-таки было 
в этом человеке нечто такое, что заставило 
Евгению Карловну променять все доступные 
ей на тот момент блага мира — роскошный 
дом в центре Первопрестольной, присущий 
социальному и географическому положению 
комфорт, престижную и, надо полагать, неплохо 
оплачиваемую работу — на жизнь на забытой 
богом железнодорожной станции. Но есть и 
другое объяснение. 

Кавказская сказка

По мнению историка Дениса Бабиченко, 
эта часть официальной биографии Юрия Ан-
дропова не имеет ничего общего с действи-
тельностью. Бабиченко, кстати, стал первым 
исследователем, которому удалось получить 
доступ к личному делу Андропова, хранивше-
муся в кремлевском архиве и рассекреченному 
в начале «нулевых».

Ознакомившись с этими материалами, 
историк пришел к такому выводу: «Будущий 
глава КГБ, а потом партии и страны сделал 
все, чтобы подретушировать сведения о себе 
и своих близких. Андропова, как, впрочем, и 
десятки его коллег по партаппарату, можно по-
нять: в те времена «неправильное» социальное 
происхождение гарантировало ярлык «осколка 
эксплуатирующих классов» со всеми выте-
кающими последствиями. Видимо, поэтому и 
создавалась легенда, согласно которой у на-
шего героя появилось и новое место рождения, 
и «правильное» социальное происхождение, 
а также, судя по всему, фамилия, имя и от-
чество. В итоге благополучный выходец из 
московской буржуазной семьи превратился 

в потомственного пролетария».
По словам Бабиченко, все указывает на то, 

что ни в какую Нагутскую мать Андропова 
в 1914 году не уезжала. Родился Юрий 
Владимирович в Москве, в том самом 
доме 26 по улице Большая Лубянка. 
Там же провел первые годы своей 
жизни. Таким же чистым вымыслом, 
уверен историк, являются и все расска-
зы Андропова о появлении матери 
в «семье часовых дел мастера». 
Никакой бабушки-прачки на 
самом деле не было. 

Евгения Карловна — 
не воспитанница, не под-
кидыш, не сирота, а родная 
дочь Карла Францевича и 
Евдокии Михайловны Флекен-
штейнов. А Юрий Андропов, 
соответственно, — их род-
ной внук. Во всяком случае, 
запись о браке его матери в 
метрической книге церкви 
Сретенского сорока содер-
жит четкое и однозначное 
указание на ее происхожде-
ние: «Дочь Финляндскаго 
Гражданина».

История об отце, судя 
по всему, тоже миф. Влади-
мир Андропов был либо от-
чимом Юрия, либо вообще 
подставным лицом. А брак, 
соответственно, фиктив-
ным, заключенным с един-
ственной целью — «легали-
зовать» будущего ребенка, 
не допустить, чтобы он был 
незаконнорожденным. Для 
дореволюционной России, 
в которой внебрачные дети 
не были равны в правах с за-
конными, подобные «браки 
по расчету», когда жених 
привлекался на, скажем 
так, возмездной основе, 

были не таким уже редким делом. Кто был на-
стоящим отцом, неизвестно. Эту тайну Евгения 
Карловна унесла с собой в могилу.

«Будущий генсек вместе с мамой все это 
время жил в Москве, скорее всего, вплоть до 
февраля 1917 года, — полагает Бабиченко. — 
Затем мать, очевидно, благодаря богатому при-
даному смогла повторно выйти замуж, уехав 
на окраину империи, что дало впоследствии 
возможность исправить свою биографию, а 
заодно место рождения и фамилию сына».

Покинуть Москву и «скорректировать» соб-
ственные и сыновние биографические данные 
Евгению Карловну, судя по всему, заставили 
случившиеся в стране перемены, которые 
самым непосредственным, драматическим 
образом отразились на жизни семьи.

В 1915 году предприятие Карла Флекен-
штейна сильно пострадало (по словам Юрия 
Андропова, «мастерская была разгромлена») в 
результате событий, вошедших в историю как 
немецкий погром в Москве. Фактически жерт-
вами «патриотов»-погромщиков становились 
любые носители «подозрительных» фамилий. 
Глава семейства не выдержал пережитого по-
трясения и в том же, 1915 году скончался. Есть 
основания полагать, что похожие проявления 
«погромного патриотизма» Флекенштейны 
пережили и после Февральской революции.

«В общем, у семьи Андропова была масса 
веских причин сменить прописку и до неузна-
ваемости изменить историю происхождения 
Юрия Владимировича, — резюмирует Денис 
Бабиченко. — После двух погромов сбежишь не 
только на Кавказ. Видимо, эти переживания и 
заставили родственников Юрия Владимирови-
ча придумать легенду для сына, которому еще 
жить и жить при новом режиме, с легкостью 
ломавшем судьбы миллионов людей».

Легенда, кстати, не сразу приобрела итого-
вый, канонический вид. «Когда Андропов в 1931 
году окончил семилетку, его официально звали 
Григорий Владимирович Андропов-Федоров, 
— уточняет историк. — На каком этапе Григорий 
превратился в Юрия и когда отпала приставка 
Федоров, точно неизвестно».

Личное дело

Понятно, что эта версия — не истина в 
последней инстанции. Но она гораздо лучше 
привычной, официальной, объясняет тот страх 
перед собственным прошлым, который Ан-
дропов испытывал на протяжении всей своей 
жизни. Даже когда оказался на самой вершине 
власти. 

«Они пытаются найти хоть что-нибудь 
дискредитирующее меня, — жаловался Юрий 
Владимирович Евгению Чазову на своих вра-
гов в 1983 году, в период своего короткого 
«царствования». — Копаются в моем прошлом. 
Недавно мои люди вышли в Ростове на одного 
человека, который ездил по Северному Кав-
казу — местам, где я родился и где жили мои 
родители, и собирал о них сведения».

Как раз в ходе этого разговора и прозву-
чали процитированные выше слова про мать-
сиротку, взятую «богатым купцом, евреем». 
«Даже на этом хотели эти люди сыграть, рас-
пространяя слухи, что я скрываю свое истинное 
происхождение», — сетовал Андропов. 

В то время эти страхи вряд ли были обо-
снованными. И компромат для той вполне уже 
«вегетарианской» эпохи был не бог весть каким: 
все-таки не «лихие» 1930-е, когда повсюду ис-
кали недобитых классовых врагов, и не годы 
борьбы с «безродным космополитизмом». И 
сам Юрий Владимирович достиг таких высот, 
на которых мог не опасаться слухов. Во всяком 
случае, слухов о своем происхождении. Так что 

боялся он, скорее, по привычке. Но были 
в его шкафчике и куда менее приятные 
«скелеты».

«Когда Андропова не стало, я соби-
рался написать книжку о нем, — делил-

ся в своих мемуарах Александр 
Бовин. — Даже договор с из-

дательством заключил. Но по-
том поговорил с приятелями 
из КГБ, и желание пропало. 
Все можно объяснить. Но не 

все можно оправдать. Не хочу 
идеализировать Андропова. Но 

и не хочу говорить о нем все, что 
знаю, что узнал».

Бовина трудно упрекнуть в 
необъективности и предвзятости. 
Александр Евгеньевич долгое время 

работал под началом Андропова 
— был руководителем группы кон-
сультантов отдела ЦК по связям 
с коммунистическими и рабочи-
ми партиями социалистических 
стран, который в 1957–1967 годах 
возглавлял будущий генсек. И на-
ходился с шефом в прекрасных 
отношениях.

О чем, собственно, свидетель-
ствуют и мемуары: в основном Бо-
вин вспоминает шефа по-доброму. 
Характерные примеры: «Если интел-
лектуалом считать умного, прони-
цательного, знающего человека, то 
Андропов таковым был... Был самым 
образованным членом Политбюро... 
Личность незаурядная... Выделялся 
интеллектом и культурой... С Андро-
повым было интересно работать. Он 
умел и любил думать...»

Есть даже такое признание: «Во-
преки всему, что можно было бы 
назвать объективной оценкой лич-
ности и обстоятельств, оставались 

неискоренимая вера в Андропова, надежда на 
него и даже любовь, при всей неуместности 
тут этого слова». Ну, то есть если и была пред-
взятость, то скорее совсем в другом, апологе-
тическом смысле. 

В общем, писать книгу об Андропове Бовин 
отказался отнюдь не из-за заведомой к нему 
антипатии. Из-за чего именно, он умолчал, 
но причины, должно быть, были серьезными. 
Вероятнее всего, речь шла о деятельности 
Юрия Владимировича на посту главы КГБ и 
принятых им в этот период решениях. Но нельзя 
исключать, что «не все можно оправдать» от-
носилось в том числе и к некоторым аспектам 
личной жизни почившего генсека.

Например, к такому: «Его (Андропова. — 
«МК») первая жена, жившая в Ярославле, за-
брасывала нас письмами с жалобой на то, что 
он мало помогает их детям, что они голодают и 
ходят без обуви, оборвались (и мы заставили 
Юрия Владимировича помогать своим детям 
от первой жены)». Цитата взята из хранящейся 
в петрозаводском архиве рукописи «Парти-
занская война на Севере». Автор — Геннадий 
Куприянов, первый секретарь ЦК КП(б) Карело-
Финской ССР в 1940–1950 годах. 

В Карелию Юрий Андропов перебрался 
в 1940 году: занял пост первого секретаря 
республиканского комсомола. А до того, как 
уже было сказано, был первым секретарем 
Ярославского обкома ВЛКСМ. На новое место 
службы, в Петрозаводск, Андропов уехал один, 
оставив жену и двоих детей в Ярославле. И 
вскоре женился вторично. 

Дело, в принципе, житейское, хотя, воз-
можно, и не вполне вписывающееся в нормы 
«морального кодекса строителя коммунизма». 

Но, расставшись с женой, Андропов, по сути, 
отрекся и от детей от первого брака (их было 
двое — дочь и сын). Что уже никак не отнесешь 
к моральной норме — ни к коммунистической, 
ни к буржуазной, ни вообще к человеческой.

То, что отец лишил оставленную в Ярослав-
ле семью какой-либо поддержки, подтвержда-
ла впоследствии и его дочь Евгения. Не факт 
даже, что Андропов изменил свое поведение 
после сделанного начальством внушения. «Мы 
бедствовали: было голодно, все обносились, 
— вспоминала дочь о жизни в военные годы. 
— Выручала тетя Настя. Она у наших соседей 
(Андроповы жили в доме, где квартировала об-
ластная партийная знать. — «МК») выполняла 
всякие работы: стирала белье, мыла полы, 
производила генеральные уборки. Расплачи-
вались и деньгами, и продуктами, и обносками: 
дырявые чулки, рубашки... Тетя Настя собирала 
отходы с барского стола. Там часто выбрасыва-
ли зачерствевший хлеб, подгнившую картошку. 
Все это она приносила домой».

Не принимал никакого участия Андропов 
и в дальнейшей жизни своих отпрысков. Не 
пытался даже с ними увидеться. С дочерью, 
правда, было несколько случайных встреч, а 
с сыном Владимиром после ухода из семьи 
он вообще не общался ни разу. Хотя в этом 
случае отцовское участие было, пожалуй, в 
интересах самого отца: Владимир дважды 
сидел в тюрьме, что, мягко говоря, не красило 
и анкету папаши. 

В конце концов сын спился и ушел из жизни 
в возрасте 35 лет. Говорят, перед смертью он 
очень хотел увидеть отца. Но Юрий Владими-
рович не приехал ни в больницу, где умирал 
Владимир, ни на похороны...

Немеркнущий образ

Но вернемся к воспоминаниям Куприянова. 
Это достаточно ценный источник информации 
о личности юбиляра. Хотя, конечно, не беспри-
страстный. Но как еще мог относиться Геннадий 
Николаевич к человеку, который, если называть 
вещи своими именами, его предал? 

Для справки: именно Куприянов дал Андро-
пову путевку в большую политическую жизнь. В 
1944 году комсомольский вожак Карелии ста-
новится вторым секретарем Петрозаводского 
горкома ВКП(б), а еще через три года Куприя-
нов делает его своей правой рукой — вторым 
секретарем ЦК республиканской компартии. 

По словам Куприянова, Андропов называл его 
«своим учителем». Тем не менее, когда в 1949 
году «учитель» попал в жернова «ленинград-
ского дела», «ученик» поступил совершенно 
по-ницшеански: подтолкнул падающего.

«Это отречение Андропова было продик-
товано... хронической трусостью и удивитель-
ным даром приспособленчества, которыми 
обладает этот человек (наряду со многими 
положительными качествами, которые он, несо-
мненно, имеет), — пишет Куприянов. — Андро-
пов очень быстро приспособился к обстановке, 
получил большое доверие Маленкова, Берии и 
Ко. Именно «за решительное выкорчевывание 
куприяновщины, ликвидацию вредительской 
деятельности Куприянова и разоблачение при-
верженцев Куприянова» Андропов спустя год 
после моего ареста пошел на повышение, до-
брался до большой власти».

Наверное, выбор у Андропова в той ситуа-
ции был невелик. Если бы не отрекся, не стал 
разоблачать Куприянова и «выкорчевывать 
куприяновшину», сам запросто мог попасть 
под раздачу. Причем на кону стояла не толь-
ко карьера и даже не только свобода. Ценой 
вопроса была жизнь. Тот же Куприянов был 
приговорен к расстрелу и уцелел лишь чудом: 
казнь заменили на 25 лет лагерей (в 1956 году 
он был помилован, а в 1957-м — полностью 
реабилитирован).

Но, во-первых, выбор все-таки был. Даже 
в те времена далеко не все, оказавшись в та-
кой ситуации, выбирали предательство. А во-
вторых, этот случай совсем не был исключи-
тельным в его биографии. Похожим образом 
— хотя и не всегда при столь же драматичных 
обстоятельствах — он поступал и с другими 

людьми: вычеркивал их из жизни, как только 
они переставали быть нужными, превраща-
лись в обузу.

Именно так он поступил со своей первой 
семьей. И точно так же поступал со многими 
из тех, с кем работал. Об этой черте характера 
Юрия Владимировича Александр Бовин пишет 
с предельной откровенностью: «У Андропова 
было, несомненно, чутье на людей, которые 
работают с хорошей отдачей. Но относился он 
к ним часто как к шприцам разового использо-
вания. Бурлацкий, Богомолов, Делюсин тому 
примеры. Фалин — еще один пример».

Федор Бурлацкий, также работавший под 
началом Андропова в ЦК в качестве консуль-
танта, так описывает свои ощущения после 
того, как он узнал, что шеф отдал его, по его 
собственному выражению, «на растерзание 
комсомольской банде», то есть своим аппа-
ратным противникам (история относится к 
1965 году): «Ни одного слова в мою защи-
ту... Пять лет я служил ему с преданностью 
интеллектуальной собаки, которая думает, 
что охраняет дом, а на самом деле охраняет 
хозяина, содействовал его продвижению по 
политической лестнице... Это выглядело не-
правдоподобно, не укладывалось в образ 
человека, перед которым я так преклонялся... 
Вот как выглядит предательство...»

Удивительно, но идеальный образ Ан-
дропова сохранился в массовом сознании до 
наших дней. Многие и сегодня преклоняются 
перед Юрием Владимировичем, о чем сви-
детельствует елей, который обильно льется 
с телеэкранов и с высоких трибун в круглые 
и полукруглые даты, связанные с его жизнью. 
Многое тут, конечно, определяется жрецами и 
приверженцами этого культа: люди верят в то, 
во что хотят верить. Ну, или в то, что считают 
политически целесообразным.

Но надо отдать должное и самому Ан-
дропову: к его важнейшим талантам следует 
отнести умение создавать мифы о себе. Он 
не рождался на станции Нагутской, он не был 
ни примерным семьянином, ни благодарным 
учеником, ни заботливым, пекущимся о кадрах 
начальником, ни реформатором, замышляв-
шим перестройку по китайскому образцу... 
Всю свою жизнь этот человек носил маску. 
И, как видим, не картонную, а основатель-
ную, железную, намного пережившую своего 
владельца.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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110 лет назад, 2 (15) июня 1914 года, начался 
жизненный путь Юрия Андропова. Не самого 
успешного и не самого долговечного из прави-
телей СССР. Не самого жестокого и не самого 
мягкого... Но, пожалуй, самого загадочного. 
Загадки, собственно, начинаются уже с мо-
мента рождения. По официальной версии, на 
свет Юрий Владимирович появился на станции 
Нагутская (ныне Ставропольский край, а тогда 
одноименная губерния). Но, скорее всего, 
случилось это историческое событие совсем в 
другом месте.

ГЕНСЕК
В ЖЕЛЕЗНОИ МАСКЕ

Что скрывал о себе 
Юрий Андропов

На трибуне Мавзолея, 
1 мая 1983 года.
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в Москве. Где и родные стены, и квалифици-
рованные врачи. Никто же не гнал ее из дома. 
Или все-таки гнали? Может быть, избранник 
Евгении не был одобрен приемными родите-

Юрий  Андропов (в центре) и Геннадий  Куприянов 
(третий  слева) на трибуне. Петрозаводск, 1945 год.
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С первой  женой  Ниной , 
середина 1930-х годов.
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Памятник 
Андропову 
на станции 
Нагутской  
(Ставропольский  
край ).

Во время отдыха 
в Кисловодске, начало 

1980-х годов. 
Рядом с Андроповым — 

его супруга.
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Счастливчики, которым удалось очу-
титься среди сильных мира сего в свя-
тая святых международной экономики 
— поработать или просто побывать на 
Питерском международном экономи-
ческом форуме, теперь распродают 
остатки былой роскоши в виде пропу-
сков на себя и машины, бейджиков и 
даже чужих зонтиков на сетевых бара-
холках. 
Мы поинтересовались ассортиментом 
и ценами, а заодно продавцами и по-
купателями. 

Товаров с ПМЭФ на самой популярной 
барахолке немало, самый ходовой — зонт-
трость.

— Ничего удивительного, зонтовницы 
(корзины для зонтов. — Авт.) стояли на всех 
панелях (панельная дискуссия в узком кругу. 
— Авт.), чтобы гости могли взять, Питер же 
щедр на летние дожди, — поясняет София, 
работавшая на форуме. 

— Бесплатные зонты? 
— Конечно! Как в отелях, к примеру, ста-

вят. В расчете на то, что честные люди назад 

принесут. Да и не станет же какой-нибудь не-
фтяной шейх воровать бесплатный зонт! А если 
и унесет случайно, то это реклама — на всех 
зонтах эмблемы форума. 

В свете рассказанного продающийся в Ру-
нете за 150 тыс. руб. зонт с той самой эмблемой 
форума приобретает особое экономическое 
значение. Неужели продавца не смущает, что 

покупателю нетрудно узнать, что зонт на ПМЭФ 
можно было только стянуть из корзины?! Но, как 
выясняется, не только не смущает, но и служит 
двигателем продаж. 

— Этот зонт держал один из шейхов, — со-
общает продавец. — Он заряжен на богатство. 
Этот зонт навсегда защитит вас от нищеты. Это 
не просто зонт, это оберег и от бедности, и от 
одиночества. Зонт можно купить в подарок 
девушке, и она сразу станет вашей, так как 
поймет, что вы были участником ПМЭФ.

После этого «счастливая бумажка, прино-
сящая баснословные богатства», а конкретнее 
— использованный автопропуск на парковку 
ПМЭФ за 15 тыс. руб. уже не так удивляет. Как 
и все прочее — нагрудные бейджики, сумки с 
логотипами, значки, ленточки и даже… пакет 
с мусором с ПМЭФ! Цены на сии артефакты 
зависят исключительно от наглости продавца 
и наивности покупателя. 

— Здравствуйте, мне нравится ваш 
памятный значок с символикой форума, — 
звоню продавцу значка. — Но почему ваш 4 
тыс. руб., а рядом такой же за тысячу? 

— Это значки ограниченного тиража, — не 

теряется продавец. — У меня точно оригинал, а 
за тыщу, может, подделка. Зато у меня с достав-
кой в любую точку мира и можно в кредит. 

— Это как? 
— Ну, договоримся о рассрочке, если вам 

сложно сразу 4 тыщи выложить. Можете одну 
сразу, а остальное постепенно. И не тяните, а 
то значки разлетаются как горячие пирожки! А 
это, повторюсь, ограниченный выпуск. 

Примерно в таком же ключе продавцы 
бейджиков поясняют, почему у одного из них 
бейдж за 900 руб., у другого — за 1250, а у 
третьего — за 10 тыс. руб.

— Девушка, ну вы глаза разуйте! — воз-
мущен больше всех взвинтивший цену на на-
грудный знак участника ПМЭФ в виде бумажки 
в пластике. — За 900 рэ — прошлогодний и 
с именем участника! Кому он нужен?! Даже 
девчонкам таким голову не задуришь, там же 
фотка! За 1250 с этого форума, но тоже за-
полненный. А у меня чистый! Сможете свою 
фоточку вклеить и имя вписать! И хоть ВИПом 
назовитесь, все чисто, бейдж настоящий. 

— Смогу в следующем году пройти с 
ним на ПМЭФ?

— Ну, это вряд ли, бейджи в каждом году 
новые, но козырнуть в обществе — вполне. 
Можете спокойно рассказывать, как вас при-
гласили в качестве ВИП-спикера и как вы со 
всякими «рулями» мировой экономики рядом 
сидели, руки жали и на брудершафт пили. 

— А зачем?
— Мужикам ясно зачем: баб клеить. А за-

чем вам, бабам, — не знаю. Но интересуетесь 
же, значит, надо! 

Часть «сладких остатков» большого эконо-
мического собрания — ручки, пакеты, блокноты 
и прочая канцелярия — овеяна прямо-таки ми-
стическим флером и обещаниями. К примеру, 
чей-то личный пропуск на одно из заседаний 
за 15 тыс. руб., правда, торг уместен. 

— Этот пропуск выписан на человека с 
прогрессивным НДФЛ (с 2021 года лица с до-
ходом более 5 млн руб. в год платят налоги 
по прогрессивной шкале — так называемый 
«налог для богатых». — Авт.), — возмущен 
продавец моим вопросом, за что такие день-
ги. — Прикасаясь к нему, вы прикасаетесь к 
миру богатых и получаете соответствующую 
энергию! Это стоит не 15 тыс. руб., а гораздо 

больше! Это, можно сказать, инвестиция в ваше 
экономическое будущее. 

На продажу выставлен также «амулет на 
богатство от всемогущего ПМЭФ» — ручка, вы-
пущенная в честь дружбы с Африкой, которой 
делал пометки министр финансов «одной очень 
успешной африканской державы» — всего-то 
за 7999 руб. и с доставкой. Все товары с ПМЭФ, 
вплоть до мятых программок панельных слу-
шаний, «прикоснулись к уникальному событию» 
и/или «пропитаны атмосферой экономической 
мощи». Вопросы остаются только к пакету с 
отходами благородного собрания, неужто и 
он «заряжен на успех»? 

— Странный вопрос, — обижается прода-
вец мусора, просящий, правда, за него всего-то 
100 рублей и самовывоз. — Это же не просто 
отходы, а от собрания экономистов. Некоторые 
нарочно их мусор скупают, чтобы выведать 
тайны благосостояния.

Спасибо уважаемым продавцам отходов 
ПМЭФ, с их блошиной ярмарки я вынесла глав-
ное: козыряющим пропусками, бейджиками и 
даже зонтиками с ПМЭФ верить нельзя!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПРОДАМ ЗОНТ 
ОТ НИЩЕТЫ, 
ДОРОГО

Участники ПМЭФ 
распродают приметы 
прошедшего форума 

в ассортименте



«Надо что-то делать» — премьеру 
под таким названием представляет 
Пространство «Внутри», зажатое 
между Курской железной 
дорогой и Театром им. Гоголя. 
Одно только название спектакля 
отсылает к роману из советской 
школьной программы «Что 
делать?» Чернышевского. Ну, или 
к чему-то глубинно-социально-
политическому, настраивая на 
дискуссионный лад. Однако 
ничего общего с этим и рядом не 
стояло. Абсурдистская комедия 
в постановке Павла Ващилина, 
артиста и режиссера МХТ им. 
Чехова, приобретает все больше 
поклонников. С подробностями из 
«Внутри» — обозреватель «МК».

Пока не начался спектакль, можно 
рассмотреть нехитрую декорацию: 
по центру у стены двуспальная 
кровать, слева диван в кожа-
ной обивке, столик, стулья, 
справа радиола середи-
ны прошлого века — все 
такое бытовое и оттого 
скучное. Первая мысль 
— привет от антрепризы 
с ее культом малобюд-
жетных спектаклей.

Появляются двое 
(женщина в халате из 
темно-фиолетового велюра 
и мужчина в незапоминаю-
щейся одежде) — это супруги 
Люда и Глеб. И то, что они произ-
носят в первые минуты, только подтверж-
дает мои опасения насчет антрепризного 
характера представляемого зрелища.

Люда. Ну и помойка. Дыра. Какой ужас-
ный провинциальный номер. Из благ — кро-
вать, диван, радиола, стол, стулья. Возможно, 
есть окно.

Глеб. А возможно, нет ничего. Только 
холод.

Люда. Ты уже не молод.
Глеб. Но и ты не молода.
Люда. Я старше.
Глеб. Во всем. 
Люда. И всегда.
Глеб. Мы познакомились на курсах ста-

рых и новых знакомств. На тебе было фиоле-
товое пальто-платье.

Люда. Ты называл меня «девушка в си-
реневом халате».

Глеб. За это я полюбил тебя.
«Девушка в сиреневом халате», за годы 

превратившаяся в знойную, с аппетитными 
формами женщину, бросает в мужчину ре-
плики, как дротики в мишень, с отчаянием 
проигрывающего игрока. Его же реакция 
скорее привычно-равнодушная и вызывает 
сомнение насчет «полюбил»: так не любят. 
Во всяком случае, на жалобы женщины, что у 
нее «с утра до ночи работа: уборка, стирка да 
несвежая дешевая колбаса» — он без особых 
эмоций отвечает, мол, «она действительно 
много работает. Как начала работать после 
свадьбы, так и не может остановиться».

Время от времени просыпается радио-
ла, по-своему реагируя на происходящее: то 
подмигнет желтым светом ламп, то отзовется 

шлягерами из прошлого века. Свет, постав-
ленный Марией Белозерцевой, тоже ведет 
свою неслучайную игру. 

Что же происходит в этом гостиничном 
номере, похожем, по словам героини, на 
дыру и помойку одновременно? Пока не 
совсем понятно, но режиссер постепенно 
закручивает спираль действия, причем де-
лает это настолько аккуратно, без резкого и 
грубого нажима, что зритель не заметит, как 
промахнет ту точку, когда агрессивно-вялая 
перебранка ни про что и без особых выводов 
переходит в комедию, и зал начинает хохо-
тать в ответ едва ли не на каждую реплику 
героев. И так до самого финала.

А персонажей уже четверо: к зрелой паре 
добавилась молодая — романтичная Соня и 
экстравагантный в поведении Алексей.

Соня. Вы стучали к нам в стену. Я сразу 
обрадовалась, что вы зовете нас в гости. Я 
проходила курсы взаимного гостеприимства, 

поэтому в нас всегда виски. (Алексею.) Ви-
ски в тебе?

Алексей. Всегда.
У героев обычные славянские имена, а 

могли бы называться какими-нибудь Джо-
нами, Глориями, Эльзами и Питерами. Но 
тут без разницы, где и когда люди запута-
лись в своих отношениях, да и в самих себе. 
Где они ищут виноватых и на кого и зачем 
переводят стрелки? Комедия абсурда, со-
чиненная Иваном Андреевым (в МХТ идет 
его пьеса «Боюсь стать Колей»), как нельзя 
лучше показывает саму абсурдность вы-
яснения отношений — тут или плакать, или 
смеяться. В Пространстве «Внутри» пред-
почитают последнее.

Ситуация в гостиничном номере вре-
менами напоминает черные комедии Та-
рантино, без мочилова, зато по умению 
монтировать текст, состоящий из обычных 
фраз, монологов и диалогов классических 

пьес, цитирования все еще идущих в сто-
лице постановок. Бытовой текст в какой-то 
момент переходит в чеховский, и сразу из 
нескольких пьес.

Соня. Я стала мелочною, ничтожною…
Алексей. А я сразу понял, что вы ме-

лочная и ничтожная, но красивая женщи-
на, если говорить о волосах. Своего рода 
— отблеск.

Соня. Когда женщина некрасива — ей 
всегда говорят, что у нее красивые глаза или 
волосы. Я не знаю, что я делаю, я не могу 
устоять, я не владею собой…

В компанию к «Чайке» и «Дяде Ване» 
затесался даже Фирс из «Вишневого сада» 
в исполнении юного Алексея, который по-
валился на пол с криками: «Вот и жизнь 
прошла… как и не жил». Молодой, а уже 
«недотепа».

Человеческая комедия, разрабатыва-
емся Антоном Павловичем в начале ХХ века, 
похоже, продолжается в ХХI и вряд ли когда-
нибудь кончится. И в такой перекличке, в 
неразрешимости внутреннего конфликта 
во времени и пространстве («внутри» ли, 
снаружи ли) усматривается сила постановки 
Ващилина с молодыми мхатовцами, которые 
собрались совсем не в антрепризной исто-
рии, имея в арсенале кровать, диван, пару 
стульев и радиолу.

Радиола, кстати, тоже действующее 
лицо, и как тут не вспомнить еще одну весь-
ма «живую» радиолу из спектакля «№13» — 
театрального хита с более чем 20-летним 
стажем. Но в данном случае она не плагиат, а 
стиль, который режиссер строит на монтаже и 
цитатах из произведений разных жанров. Тут 
и драматический Чехов, и балетная «Жизель», 
и шведская АBBA, и «Ирония судьбы…» — ра-
бота веселенькая, но тонкая и со смыслом.

Мысль вторая: играть сегодня комедию, 
и даже не комедию положений (как все тот же 
«№13»), а абсурдистскую, как и играть воде-
виль, — задача из сложнейших. У мхатовцев 
получилось лихо: Янина Колесниченко, Геор-
гий Ковалев, Елизавета Орлова и Илья Козы-
рев — каждый с четким рисунком ролей, на 
одном дыхании провели своих персонажей 
сквозь абсурд, не потеряв себя в непростом 
жанре. И превратив неигровой по характеру 
текст в яркое остроумное действие.

Финалу придан рождественский умиро-
творяющий характер — четверо за столом, 
радиола полноправно участвует лейтмоти-
вом из «Иронии судьбы…». Люда, которая 
все никак не может разобраться с мужем, 
кто он — мусор, помойное ведро или она его 
все-таки любит, — грустит вслух: «Ненавижу 
Новый год. Мы с мужем познакомились на 
Новый год. То был хороший год, не то что 
нынче. Мой муж раньше был хорошим, не то 
что теперь. Он дарил цветы, а я смеялась. 
Что-то сломалось, и теперь мне приходится 
быть терпимой. А я знаю, что ему тяжело. Но 
он любит меня превозмогая. Бедный мой 
мужчина. Как я его… ненавижу. Куда же он 
ушел… Неси свой крест. Ничто не ново под 
луной. Третьего не дано. Но ведь надо что-то 
делать». А ненавистный — ей в ответ: «Какая 
ясная, теплая, радостная, чистая жизнь, ка-
кие чувства,— чувства, похожие на нежные, 
изящные цветы… И ничего не надо делать! 
И ничего не надо делать».

Марина РАЙКИНА.

В кинозале Музея 
Победы на Поклонной 
горе популярная 
телеведущая 
и заместитель 
председателя 
Общественной 
палаты Москвы Арина 
Шарапова представила 
документально-
просветительский 
проект «#Культурный 
код. Россия». Она 
стала автором идеи и 
пригласила к разговору 
известных деятелей 
культуры и образования. 

Всего снято четыре 
фильма. Их цель — во-
влечь в дискуссию на 
заданную тему широ-
кий круг зрителей, по-
говорить о проявлении 
российского культур-
ного кода в языке, ли-
тературе, кино, театре, 
изобразительном искус-
стве, музыке, традициях 
и истории России. В съем-
ках принимали участие Юрий 
Поляков, Андрей Кончаловский, 
Полина Агуреева, Клим Поплавский, 
а также студенты и аспиранты творческих 
вузов.

«Для меня и всех, кто создавал это 
кино, культурный код — фундамент нашей 
истории, — говорит о своем проекте Арина 
Шарапова. — В нашей стране сильная армия 
и мощное оружие. В нашей стране должны 
быть колоссальные объединяющие смыслы. 
Они как пароль в информационной войне. 
Как только мы объединимся в общих цен-
ностях, сразу станем номер один. Мы уже 
на пути, осталось чуть-чуть».

Героем одного из фильмов цикла стал 
писатель Юрий Поляков, принимавший уча-
стие в показе на Поклонной горе. По его 
мнению, затронута очень важная тема, и 
Арина Шарапова, как всегда, попала в точку, 
потому что именно культурным кодом во 
многом определяется поведение народа в 
той или иной ситуации. 

Среди тех, кто пришел поддержать 
проект, — психолог Юрий Громыко. «Идея 
фильма включает нас в самый важный раз-
говор, потому что это вопрос о той традиции, 
которой мы принадлежим, — предварил 

он показ картины. — Для 
молодых людей это и во-

прос нахождения тех, у 
кого надо учиться, чтобы 
быть в традиции. Это те 
ценности, которые нас 
объединяют, и мы входим 
в какую-то общность — 

народ, семья, ближайшая 
группа… Это то, что не до-

пускает цивилизационной 
перевербовки, связано с са-

моопределением человека».
 В первой из двух представ-

ленных картин речь шла о культурном 
коде в кино и театре, а главными героями 
стали кинорежиссер Андрей Кончаловский 
и актриса и театральный режиссер Полина 
Агуреева. К ним присоединился докумен-
талист Клим Поплавский, который словно 
бы раскаивался за свою, как он считает, 
не самую успешную деятельность 
на ниве игрового кино. Для 
Кончаловского философ-
ские рассуждения о 
будущем России и ее 
культурном коде — 
привычное дело. На 
встречах со зрите-
лями и студентами 
он практически 
читает лекции на 
эту тему, собирая 
заинтересован-
ную аудиторию. В 
фильме, иниции-
рованном Ариной 
Шараповой, показаны 
фрагменты из его работ: 
«История Аси Клячиной, 

которая любила, да не вышла за-
муж» и «Курочка Ряба». Они хороши 
для подкрепления рассуждений о 
сути русской жизни.

Полина Агуреева апеллирует к 
писателю Лескову, и в фильм Ари-
ны Шараповой вошли фрагменты 
из ее спектакля «Соборяне» — это 
тоже картины из русской жизни. 
К разговору о самом главном 
подключаются студенты ВГИКа 
и других киношкол, попытавшие-
ся порассуждать о том, что же 
такое культурный код. Среди 
них — и сын Полины Агуреевой, 
студент ВГИКа Петр Вырыпаев, 
разделяющий взгляды своей 
мамы. 

 Одна из студенток рас-
суждала о непонимании, 
которое существует между 
носителями разных культур, 
восприятием русского че-
ловека и иностранца. Сама 
она живет в Лондоне и не 
может многое принять в 
укладе британской жизни. 
Надо сказать, что студенты 
Литинститута, задейство-
ванные во втором филь-
ме цикла, нацеленном на 
литературу, рассуждают 
более обстоятельно, не-
жели будущие кинема-

тографисты, апеллируя к 
Толстому, Достоевскому, 

Чехову… Они мыслят тоньше, точнее своих 
ровесников, которые уже в ближайшее 
время будут снимать кино.

 После показа состоялась 
дискуссия, в которой участво-
вала кандидат педагогиче-
ских наук, директор одной 
из московских школ Ирина 
Ильичева. «У Ирины Вик-
торовны уже проводили 
закрытый показ, поэтому 
мы такие смелые пришли 
к вам», — пояснила Арина 
Шарапова. 

«Сколько бы мы ни пыта-
лись донести до детей куль-
турный код да и вообще все 
наши мысли, ничего не получит-
ся, если этим не будут проникнуты 
родители, — считает Ирина Ильичева. 
— Мы будем приходить с вами в большие 
аудитории, эмоционально заряжать, по-

казывать уникальные вещи, но пока 
сердца родителей не разбудишь, 

культурный код невозможно ис-
кусственно заложить в ре-

бенка. Это стопроцентно. 
Он должен закладываться 
с молоком матери. То, что 
ты заложил, когда взял 
ребенка и приложил к 
груди, именно это со-
стояние будет у него на 

всю оставшуюся жизнь. 
Нам посчастливилось 

первыми увидеть фильм. 
Я была поражена еще и бла-

годаря спикерам, которые 
выступали, — как внимательно 

смотрели ребята на экран. Важно 

не просто посмотреть, а спросить, узнать, 
поговорить. Я уверена, что культурный код 
пусть не так быстро, но однозначно будет 
заложен в сердце каждого человека». 

 Выступил и декан факультета междуна-
родной экономики Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Павел Селезнев, 
для студентов которого тоже был устроен 
показ. Он цитировал Евангелие от Матфея 
и предостерегал: «Мы с вами живем в самой 
большой и самой богатой стране, причем 
во всех смыслах и отношениях, начиная от 
природных ресурсов и заканчивая талан-
тами, интеллектуальными способностями 
людей. До того момента, пока мы искренне 
и осознанно не начнем это ценить, другие (я 
так аккуратно скажу) будут нас опережать 
по разным направлениям. Нас последова-
тельно и на протяжении многих десятилетий, 
а может, даже столетий пытались убедить 
в том, что мы какие-то не такие, неполно-
ценные, что с нами что-то не так, более того, 
что нам за это нужно перед всем остальным 
миром повиниться…

Наши нынешние оппоненты, которых 
мы до недавнего времени называли по не-
доразумению партнерами, эту нотку очень 
тонко чувствуют и на этом очень хорошо и 
последовательно играют. Они могут делать 
шаг вперед или шаг назад, но неукосни-
тельно следуют в направлении достижения 
той цели, которую себе поставили. У них 
никогда в жизни не возникнет мысли, что 
с ними что-то не так. Чувство уважения к 
своей родине — это и есть начало начал. 
Как только мы сами себя начнем уважать и 
поймем, что мы более чем самодостаточны, 

тогда и остальные нас будут 
уважать и ценить. 

 Еще в Древнем 
Египте придумали 

технологию управ-
ления массами че-
рез смыслы, через 
идеи. Ей 1000 лет. 
Человек за идею 
готов жизнь от-
дать. Если мы 
высказываем 

как у ю-то по-
зицию, и с нами 

кто-то находится в 
дискуссии и не согла-

сен, то мы болезненно 
это воспринимаем. Нам, 

русским людям, особенно это 
свойственно. А почему? Потому что 

мы считаем, что это продолжение нас. И эти 
технологии воздействия на мировоззрение, 
на картину мира наши оппоненты последова-
тельно и серьезно против нас направляют». 

Писатель и лауреат премии Достоевско-
го Виталий Волков сделал очень личное вы-
сказывание: «Когда я вернулся в 2020 году из 
Германии, где прожил и проработал около 30 
лет, журналистка, у которой были сложные 
отношения со старшим сыном, меня спроси-
ла: «Что для тебя Родина?» Я задумался. На 
такой простой вопрос я даже не нашелся что 
ответить. И я искренне ей сказал: «Родина 
для меня — это Пушкин в первую очередь». 
Я как раз до этого перечитал «Капитанскую 
дочку» и понял, что особенности этого языка 
и восприятия для меня лично и есть то, что 
для меня все здесь». 

Екатерина КИСЕЛЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 июня 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бесконечные пред-
праздничные заботы. 4. Упитанный герой 
сказки Юрия Олеши. 10. Внутренний толчок 
к творчеству. 11. «Утюг» для занозистой доски 
на верстаке. 13. Цветок, радующий глаз, но 
колющий руки. 14. Шахматная игра с очень 
быстрым контролем времени. 15. Притворство 
в поведении, манерах и словах. 16. «Гирлянда» 
бананов в вазе с фруктами. 18. «Гуляющая» по 
экрану ноутбука стрелка. 20. Акцент обрусев-
шей француженки. 22. Авто, которое в болоте 
не тонет и в снегу не вязнет. 23. Танцевальная 
гимнастика Джейн Фонды. 24. Пес, не ро-
беющий перед диким собратом. 27. «Жизнь» 
скоропортящихся продуктов в холодильнике. 
30. Варенье из всевозможных ягод. 32. Лес и 
речка, «позирующие» живописцу. 34. Дымная 
завеса от горящих торфяников. 35. Мелкое 
деление на шкале линейки. 36. «Антишедевр» 
от рифмоплета. 38. Добываемые охотой птицы 
и звери, мясо которых употребляют в пищу. 
39. Сруб, которого не хватает в пустыне. 40. 
Форма одежды для завтрака в одиночестве. 
41. Многоярусное сооружение в библиотеке. 
42. «Почтальон» в партизанском отряде.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Русский «чак-чак» в масле 
и без меда. 2. «Кошачий» бренд спортивной 
экипировки. 3. Коллектив, собранный худо-
жественным руководителем театра. 5. Муть 
на дне бутылки. 6. Зазнайка из аристокра-
тического круга. 7. Эстрадная «солянка» в 
новогодней программе. 8. Угроза Земле в 
фильме «Армагеддон». 9. Характеристика 
первого уровня компьютерной игры. 10. Уда-
ление банкноты из обращения. 12. Писатель 
с образцовыми сочинениями. 17. «Напарник» 
водителя в троллейбусе. 19. Зола, которой 
«подкармливают» почву. 20. Лунная «визит-
ная карточка» Майкла Джексона. 21. «Хоро-
вод», ставший символом Греции. 25. Хозяин 
собаки, преследующей дичь. 26. Эшафот с 
петлей для декабриста. 27. Предсказатель, 
которому протягивают ладонь. 28. Вещь как 
результат ручной работы. 29. Туалетная вода 
и для женщин, и для мужчин. 31. Элемент, 
дефицитный в хрупких костях. 33. Античный 
сосуд для вина или масла. 34. Атака моря на 
берег по «приказу» Луны. 37. Большой «зал 
ожидания» в гостинице. 38. Чуждая советским 
идеалам западная музыка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Абонент. 4. Истукан. 10. Дневник. 11. Рафинад. 13. Идея. 14. Небо. 
15. Градусник. 16. Ищейка. 18. Снежок. 20. Заметка. 22. Столовая. 23. Альманах. 24. 
Краковяк. 27. Хлопушка. 30. Абрикос. 32. Костяк. 34. Палица. 35. Нарушение. 36. План. 
38. Укус. 39. Зоопарк. 40. Сосиска. 41. Тюльпан. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Алхимия. 2. Нюня. 3. Навага. 5. Сфинкс. 6. Улан. 7. Ножовка. 8. Акаде-
мия. 9. Красотка. 10. Делегат. 12. Держава. 17. Коллекция. 19. Незабудка. 20. Завивка. 21. 
Альфонс. 25. Рассказ. 26. Кормушка. 27. Хоккеист. 28. Копилка. 29. Эксперт. 31. Рассада. 
33. Кнопка. 34. Перила. 37. Ночь. 38. Указ.

20 ИЮНЯ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
с 10 по 20 июня проходит декада подписки на «МК» на 2-е полугодие 2024 года!
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1825,74 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1570,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
18 июня с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1,
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а

м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
19 июня с 8.30 до 19.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
20 июня с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ диплом серии ВСВ №1475827 
и приложение к нему, выданные 
от 08.07.2006г. Ростовским 
государственным экономическим 
университетом "РИНХ" на имя 
Виниченко Веры Леонидовны, 
в связи с утерей считать 
недействительными.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

— Охотничье счастье: понимать 
язык птиц и зверей
— Умение выживать в дикой 
природе
— Слово гончатникам
— Рассказы охотников
— Из центра спасения медвежат-
сирот
— Интересное о вальдшнепе
— 25 мая — Всероссийский учет на 
тяге
— Вести с водоемов
— О гуманном обращении с рыбой
— Караси Уени

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №5 

АРИНА 
ШАРАПОВА
В ПОИСКАХ КУЛЬТУРНОГО КОДА РОССИИ

Известная 
телеведущая 
представила 

документальный 
цикл в Музее 

Победы 

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

KINO-TEATR.RU

В Пространстве 
«Внутри» 

Павел Ващилин 
поставил 

«Надо что-то 
делать»

Андрей 
Кончаловский.
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Агуреева.
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КОМЕДИЯ В ДУХЕ ТАРАНТИНО, 
НО БЕЗ МОЧИЛОВА
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В Германии 14 июня стартовал групповой 
этап чемпионата Европы по футболу, по 
итогам которого будет определена новая 
сильнейшая сборная Старого Света — пока 
ею является итальянская команда. Это 
уже 17-й розыгрыш главного континен-
тального футбольного соревнования.

В отличие от предыдущего чемпионата 
2020 года, который проходил в 11 странах, в 
том числе и в России, на этот раз было принято 
решение все матчи сыграть в одной стране. 
Что уже положительно сказалось на посещае-
мости: на первые четыре встречи приходило 
в среднем около 60 тысяч зрителей.

В групповом этапе участвуют 24 сборные, 
разбитые на шесть групп. Они определились 
по итогам квалификационного турнира, в 
котором играли 53 сборные. Германия, как 
хозяйка чемпионата, путевку в групповой этап 
получила автоматически. А сборную России 
УЕФА к участию не допустил.

Россия без ЕВРО

Еще в конце февраля 2022 года ФИФА и 
УЕФА исключили все наши сборные и клубные 
команды из всех своих соревнований по по-
литическим мотивам. И любые попытки хоть 
как-то нормализовать отношения с этими 
руководящими футбольными организация-
ми пока успеха не имеют, наталкиваясь на 
ожесточенное сопротивление определенных 
стран. Более того, формулировка «до даль-
нейшего уведомления» вообще ставит наш 
футбол в полнейшую неопределенность от-
носительно его международного будущего.

А ведь у нашей сборной, как бы к ней 
критично ни относились в нашем обществе 
на протяжении многих десятилетий, довольно 
хорошая история участия в этом турнире.

Первый европейский чемпионат в 1960 
году сборная СССР выиграла. В финальном 
матче голы Метревели и Понедельника при-
несли нам победу над югославами — 2:1. 
Трижды, в 1964-м, 1972-м и 1988-м, мы были 
серебряными призерами.

В 2008 году команда России, наслед-
ница сборной СССР, ведомая выдающимся 
голландским тренером Гусом «Ивановичем» 
Хиддинком, заняла вместе с турками третье 
место. Этот чемпионат, наравне с домашним 
чемпионатом мира 2018 года, стал самым 
успешным для российской команды в но-
вейшей истории отечественного футбола. 
И, наконец, в 1968 году мы были четвертыми. 
Для сравнения, показатели сборной Англии, 
родоначальницы футбола, и сборной Пор-
тугалии, чьи цвета защищает один из лучших 
футболистов современности Криштиану Ро-
налду, намного скромнее.

Тем обиднее наше неучастие в этом 
чемпионате Европы: у нас хорошая сборная 

и хороший тренер, которые за последние 
два года не проиграли ни одного матча (по-
ражение от олимпийской команды Египта 
можно не брать в расчет, так как в нем уча-
ствовал фактически второй состав сборной. 
— Ред.).

И все же этот ЕВРО не останется без 
«русского следа».

«Русский след»

После того как УЕФА 8 июня утвердил 
окончательные составы 24 сборных, участвую-
щих в групповом этапе чемпионата Европы, 
стало понятно, что четыре иностранных ле-
гионера российских клубов точно сыграют в 
этом турнире.

Наибольшее представительство у Ал-
бании. Это защитник «Локомотива» Марио 
Митай и нападающий «Рубина» Мирлинд Даку. 
В сербской сборной играет защитник «Спар-
така» Срджан Бабич.

Помимо них в Германию поехал словен-
ский защитник Ваня Дркушич, представля-
ющий футбольный клуб «Сочи», по итогам 
сезона 23/24 покинувший РПЛ.

Стоит отметить, что для всех четырех 
футболистов это дебют на европейском 
чемпионате.

«Мы должны представлять нашу страну. 
Делать это как можно лучше, играть шаг за ша-
гом. Надеемся, что сможем выйти из группы.

Фавориты чемпионата для меня — Англия 
и Франция. С англичанами у нас в группе будет 
сложная первая игра, надеюсь, мы хорошо 
представим нашу страну. Как я уже говорил, 
Англия и Франция — главные фавориты всего 
ЕВРО.

Да, я знаю, что российские фанаты будут 
болеть за нас. Я чувствую это, когда играю в 
РПЛ, — русские нас поддерживают», — заявил 
в интервью Metaratings защитник «Спартака» 
Срджан Бабич. В отсутствие сборной России 
многие наши болельщики будут поддержи-
вать и переживать за сборную Сербии, цвета 
которой защищает спартаковец.

Помимо этих действующих легионеров 
российских клубов в заявках сборных есть 
и другие бывшие игроки отечественных 
команд.

Швейцарский полузащитник Стивен Цу-
бер ранее выступал за ЦСКА. Никола Влашич, 
тоже бывший армеец, играет в сборной Хор-
ватии, как и экс-спартаковец Марио Пашалич. 
Где, кстати, больше всего игроков и тренеров, 
связанных с российским чемпионатом.

У словенцев с сочинцем Ваней Дркуши-
чем в составе бывший армеец Яка Бийол. 

За датчан играет бывший рубиновец 
Андерс Дрейер. У сербов помимо Бабича в 
составе бывший самарец Мияйлович и экс-
краснодарец Спайич. У поляков два Шимань-
ских — бывший ахматовец Домиан и бывший 
динамовец Себастиан.

Один из лучших бывших легионеров «Зе-
нита» Аксель Витсель, как мы помним, играет 
в составе бельгийской сборной. За румын 
выступает экс-уфимец Йонуц Неделчару, а за 
турок — бывший армеец Юсуф Языджи. А у 
чехов в нападении — экс-«железнодорожник» 
Ян Кухта.

Про сборную Грузии поговорим 
отдельно.

● ● ●
Что касается главных тренеров, то тут 

своеобразная «пальма первенства» принадле-
жит «Спартаку», так как сразу два его бывших 
главных тренера возглавляют сборные на 
ЕВРО. Доменико Тедеско тренирует бель-
гийцев, ему помогают работавшие с ним в 
красно-белом штабе Андреас Хинкель, Макс 
Урванчки и Владимир Чепзанович. Еще один 
экс-спартаковец, Мурат Якин, возглавляет 
швейцарцев. В сборной Австрии главным 
тренером является бывший «железнодорож-
ник» немец Ральф Рангник, которому помога-
ет также тренировавший ранее «Локо» Ларс 
Корнетка. В тренерском штабе хорватской 
сборной работают хорошо знакомые россий-
ским болельщикам Ведран Чорлука и Ивица 
Олич.

Особняком, конечно же, стоит один из 
главных претендентов на победу в этом чем-
пионате Европы, тренер итальянской сборной 
и бывший главный тренер «Зенита» Лучано 
Спаллетти — двукратный чемпион РПЛ, об-
ладатель Кубка и Суперкубка России.

Сборная Грузии

Эту команду мы хотим выделить по двум 
причинам.

Во-первых, она впервые в своей истории 
прошла в групповой этап чемпионата Европы. 
Хотя в квалификации грузины сыграли не 
очень удачно, они сумели выйти в стыковые 
матчи, где последовательно обыграли Люк-
сембург и Грецию (по пенальти. — Ред.). И ста-
ли четвертой сборной из бывших республик 
СССР, после России, Украины и Латвии, кому 
удалось добиться такого результата.

Во-вторых, в составе этой сборной сразу 
пять футболистов, игравших ранее в клубах 
РПЛ. Это чемпион России, обладатель Су-
перкубка и двукратный обладатель Кубка 
Соломон Кверквелия, вратарь Гиорги Ло-
рия (кстати, самый возрастной среди всех 
голкиперов ЕВРО — ему 38 лет), обладатель 
Кубка России Хвича Кварацхелия, дважды 
становившийся лучшим молодым игроком 

РПЛ, а затем выигравший чемпионат Италии 
с «Наполи». Также в составе грузинской сбор-
ной есть полузащитник Зурико Давиташвили 
и защитник Джемал Табидзе, поигравшие в 
нескольких российских командах.

Первые сенсации ЕВРО

Матч-открытие между сборными Гер-
мании и Шотландии закончился разгромной 
победой хозяев чемпионата со счетом 5:1. 
Причем все мячи в этой игре забивали только 
немцы, в том числе и Рюдигер, срезавший 
мяч в свои ворота. К слову, первые два мяча 
забили юные Виртц и Мусиала, и эти голы 
стали самыми «молодыми» в истории не-
мецкой сборной. За игрой с трибун следили 
легендарный шотландский тренер сэр Алекс 
Фергюсон и не менее легендарный тренер-
португалец Жозе Моуриньо. А во время ис-
полнения немцами пенальти в ворота шот-
ландцев на первой добавленной к первому 
тайму минуте в телетрансляцию попали два 
российских флага, вывешенные на трибуне 
шотландских болельщиков за воротами. Как 
позднее стало известно, один из них принес 
на игру Василий из Белгорода, заявивший 
в интервью Sport24, что никаких проблем с 
проходом на стадион у него не было и что он 
планирует и дальше вывешивать флаг на мат-
чах, которые планирует посетить на ЕВРО.

Еще одной исторической встречей стала 
игра сборных Италии и Албании. Вначале 
албанцы забили самый быстрый гол на ЕВРО 
— уже на 21-й секунде ворота Доннаруммы 
поразил Недим Байрами. Он побил рекорд 
российского нападающего Дмитрия Кири-
ченко, установленный на ЕВРО-2004. Тогда 
наш футболист поразил ворота Греции на 
68-й секунде встречи. Впрочем, это не по-
могло албанцам победить: подопечные Лу-
чано Спаллетти довольно быстро забили им 
два мяча и уверенно сохранили счет 2:1 до 
конца встречи.

Был рекорд и в матче Испании с Хорва-
тией, завершившийся разгромной победой 
испанцев со счетом 3:0. Голевую передачу 
Карвахалю, забившему третий гол хорватам, 
отдал Ламин Ямал. Полузащитнику испан-
ской сборной и «Барселоны» на день игры 
было всего 16 лет и 338 дней. К слову, в этом 
матче он мог и сам забить, но ему чуть-чуть 
не повезло. Стоит отметить, что этот турнир 
еще до его начала многие специалисты уже 
считают чемпионатом, на котором зажгутся 
новые молодые звезды. О некоторых из них 
вы можете почитать на сайте «МК». 

Чемпионат Европы в Германии проходит 
с 14 июня по 14 июля. И за эти дни мы увидим 
еще немало интересных матчей, о которых 
«МК» обязательно расскажет.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с опустынива-
нием и засухой
Всемирный день мотоциклиста
1929 г. — под заголовком «Книга, о которой не 
пишут» в «Литературной газете» опубликована 
рецензия А.Тарасенкова на книгу «Двенадцать 
стульев» Ильи Ильфа и Евгения Петрова, ко-
торая за прошедший с момента издания год 
совершенно не была замечена критиками
1934 г. — летчик-испытатель М.М.Громов 
совершил первый полет на самолете-гиганте 
АНТ-20 «Максим Горький» продолжительно-
стью 35 минут, а через два дня, 19 июня, он 
провел его над Красной площадью во время 
встречи героев челюскинской эпопеи
1949 г. — генплан Москвы обсуждался на 

Политбюро ЦК ВКП(б). Новый московский 
генплан был рассчитан на 25 лет
1984 г. — скончалась Клавдия Шульженко, 
русская советская эстрадная певица, ак-
триса. Народная артистка СССР, участница 
Великой Отечественной войны
2014 г. — при обстреле трагически погибли 
российские журналисты в Луганске, корре-
спондент и звукооператор ВГТРК Игорь Кор-
нелюк и Антон Волошин
2019 г. — Mail ru Group выпустила голосовой 
помощник «Маруся»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Барабанов (1994) — россий-
ский хоккеист, нападающий, олимпийский 
чемпион
Жанна Бичевская (1944) — певица, автор 

песен, народная артистка РСФСР
Николай Зятьков (1950) — журналист, член 
Союза журналистов Москвы
Гуго Манизер (1927–2016) — живописец, 
почетный академик РАХ, заслуженный деятель 
искусств РФ
Тигран Петросян (1929–1984) — советский 
шахматист, международный гроссмейстер, 
9-й чемпион мира
София Позднякова (1997) — фехтоваль-
щица на саблях, двукратная олимпийская 
чемпионка, двукратная чемпионка мира и 
Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 17…
19°, днем 25...27°. Облачно, с прояснениями. 

Кратковременный дождь, по области местами 
сильный, местами с градом. Местами гроза. 
Ветер восточный, юго-восточный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 17 м/c. Восход Солнца 

— 3.44, заход Солнца — 21.17, долгота дня — 
17.33. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

Филипп Киркоров любит удивлять как 
никто другой. На сей раз ему это вновь 
удалось. Поп-король неожиданно поя-
вился на мюзикле, в котором блиста-
ет его бывшая фаворитка Анастасия 
Стоцкая, после окончания спектакля 
осыпав ее самыми восторженными 
комплиментами. 

В свое время Насте и Филиппу припи-
сывали жаркий роман. В тусовке болтали: 
именно Стоцкая помогла поп-королю пере-
жить болезненный развод с Примадонной. 
Настя вспоминала, как впервые поцело-
валась с Киркоровым в лифте… Тогда у них 
не сложилось. Впрочем, нежная дружба 
между ними сохранялась до сих пор. 

В этот вечер Филиппа не ждали. Он 
появился в самый последний момент: во-
шел в зал уже перед началом мюзикла 
по мотивам песен группы «Секрет». Было 
видно, что певец заметно нервничал и даже 
поначалу не мог найти свое место в зри-
тельном зале. 

Когда погас свет, Филипп стал внима-
тельно следить за происходящим. После 
появления на сцене Стоцкой поп-король 
оживился и не спускал с нее глаз. Самые 
интересные моменты представления Кир-
коров снимал на телефон. Корреспонден-
ты «МК», каемся, подсмотрели: Филипп 
снимал в основном только Настю. Причем 
крупным планом. 

— Посмотрите на Филиппа: цветет, 
словно мартовский кот, — шушукались 
зрители. — Таким счастливым и довольным 
мы его давно не видели. 

Сам Киркоров признался: работой 
своей подруги он полностью доволен. 
Зрители ему тут же напомнили: ведь это 
именно он в свое время заметил Настю и 
первым вывел на сцену. 

— Она благодаря своему таланту стала 
популярна, — кокетничал Филипп. — Маме 
и папе спасибо за нее. А я — просто про-
водник ее успеха, который состоялся поч-
ти четверть века назад. Она лучшая моя 
ученица, — не скупился на комплименты 
Филипп. — Настя замечательная! 

Сразу после окончания спектакля 
Филипп отправился за кулисы и тут же 
заключил Стоцкую в объятия. Насте такое 
внимание со стороны Киркорова явно при-
шлось по душе. В этот вечер они вместе 
с другими членами труппы еще долго об-
суждали творческие планы. 

В тусовке не исключают, что Филипп 
планирует возобновить песенную карьеру 
Анастасии. На эстраде сейчас таких ярких 
и харизматичных певиц, как Стоцкая, нет. 
Другие не исключают, что у Филиппа про-
снулись ушедшие чувства. О том, что их 
связывает с Киркоровым на сегодняшний 
день, Стоцкая рассказала корреспонден-
там «МК». 

— Филипп — мой учитель и гуру, — 
улыбается Настя. — Когда он говорит мне 
комплименты, это всегда очень приятно. 
Филипп для меня такой человек… Он как 
родственник. Когда я его вижу, тепло в 
душе разливается. Мы столько времени 
с ним дружим — больше двадцати лет! 
Столько всего было у нас, мы столько ра-
ботали вместе: и гастроли, и спектакли! Он 
действительно для меня как родственник. 
Как брат. 

Раньше Филипп активно помогал 
Анастасии покорять отечественный шоу-
бизнес: именно в начале нулевых стал 
ее первым продюсером. Их главный хит 
«Вены-реки» долго возглавлял отечествен-
ные чарты. Впрочем, о продолжении певче-
ской карьеры Стоцкая больше не думает. 
После встречи с Филиппом Анастасия рас-
сказала корреспондентам «МК» о важном 
решении, которое приняла. 

— Мне хорошо в театре, это моя сти-
хия, — продолжает Настя. — Поэтому песен 
не будет. Я не скучаю без них. Не считаю 
себя суперпевицей. Я все-таки актриса, 
которая поет. Это мне ближе. Я попробо-
вала себя в качестве певицы, поняла, что 
не моя история. Я прекрасно себя чувствую 
в стенах театра. Те, кто по мне скучает, 
могут прийти сюда. А песни… У нас много 
прекрасных певиц, которые поют лучше, 
чем я. Считаю, что надо делать то, что у 
тебя получается лучше всего. 

— Цветы мои не забудь! — сказал на-
последок поп-король Насте и пообещал 
уже в ближайшие дни вновь прийти на 
спектакль с ее участием. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Проверенные и перепроверенные спор-
тсмены, пропущенные за последнее время 
через множество фильтров и луп, попали 
в последний пункт досмотра биографии: 
изучение на соответствие критериям МОК 
специально созданной комиссией само-
го МОК. И миндальничать она не стала. В 
первом же «приговорном» списке комис-
сия МОК не дала олимпийской воли почти 
всем сильнейшим отечественным борцам 
и абсолютно всем лидерам тхэквондо.

…На самом деле официальный пред-
ставитель Международного олимпийского 
комитета Марк Адамс недавно все уточнил. 
А уж ему-то в жизни пришлось про Россию 
и наших спортсменов сказать чуть не ли не 
больше Томаса Баха — конференций, что 
Адамс провел, не счесть. Да, российские 
спортсмены допущены к Олимпийским играм-
2024 в Париже в индивидуальном нейтраль-
ном статусе. Но многоступенчатую процедуру 
никто ж не отменял.

Сказал Адамс сначала витиевато: про-
цесс проверки продолжается, еще предстоит 
пройти определенный путь. Подкорректиро-
вал: насколько он понимает ситуацию, «мы уже 
довольно далеко продвинулись». От лишних 
вопросов себя обезопасил: «Сам процесс 
проверки не обсуждался».

Дедлайн проверки? Нет его.
А вот причина столь затяжного характера 

есть: «Идет очень тщательная работа, нам 
надо получить много информации от разных 
людей». Поскольку вопрос задавал украинский 
журналист, то последовало и еще уточнение: 
«В том числе от ваших соотечественников».

А потом в выходной день МОК опубли-
ковал список из 14 россиян и 11 белорусов, 
допущенных до Игр в Париже в нейтральном 
статусе. МОК, видимо, все же решил, что 
снова будет кусочничать: хвост ведь азартнее 
резать по частям.

У России всего семь видов спорта, в ко-
торых нейтральные спортсмены, получившие 
лицензии, могут выступить на Играх. Борьба 

— 16 квот, дзюдо — 12, теннис — 8, тхэквондо 
— 4, велоспорт — 3, гребля — 2, батут — 1. В 
опубликованном списке пять видов спорта: 
велошоссе, тхэквондо, прыжки на батуте, 
тяжелая атлетика (только для Белоруссии 
— Сюзанна Володько, Евгений Тихонцов) и 
борьба. Среди допущенных — 10 борцов, 
три велосипедиста и представительница 
прыжков на батуте. И МОК начал рассылать 
уведомления этим спортсменам с просьбой 
подтвердить участие в Олимпийских играх.

А без ответа от комиссий МОК пока за-
висли теннис, дзюдо, гребля на байдарках 
и каноэ. В теннисе, кстати, ситуация оказа-
лась запутанной еще и изнутри. Междуна-
родная федерация тенниса (ITF) допустила 
всех российских теннисистов из заявки к 
участию в летних Олимпийских играх 2024 
года. В одиночном разряде у мужчин по рей-
тингу на Олимпиаду должны ехать Даниил 
Медведев, Андрей Рублев, Карен Хачанов и 
Роман Сафиуллин. Но Андрей Рублев, Карен 
Хачанов (хотя вроде это еще не точно. — Ред.) 
и Людмила Самсонова уже отказались от Па-
рижа сами. Вроде бы. Правда, вслед за этой 
информацией ФТР пояснила, что дедлайн 
подачи заявки в Международную федерацию 
тенниса — 19 июня. И со всеми теннисистами 
идут переговоры. Хотя — да, у некоторых есть 
причины и для отказа, и для участия. Но вся 
просочившаяся информация — все равно 
преждевременная.

«Собираем в дорогу»

В велосипедном спорте допущены: Та-
мара Дронова, Алена Иванченко, Александр 
Власов. (Белоруссия: Анна Терех.) Президент 
Федерации велосипедного спорта России 
Вячеслав Екимов, сам трехкратный олимпий-
ский чемпион, остается верен линии, которую 
выбрали он сам и организация: на Олимпий-
ские игры надо ехать. Екимов не раз говорил, 
что участие в Играх в непростых условиях и 
в столь неблагоприятной обстановке «также 

будет подвигом». И желал спортсменам «не 
сломаться и не упасть духом, а добиться вы-
соких мест и побед», призывая страну благо-
словить «своих спортсменов на достижение 
успеха и победы».

После появления списка Екимов сооб-
щил, что все названные гонщики настрое-
ны ехать в Париж. И если не будет каких-то 
случайных обстоятельств в виде падений 
или переломов, то они там выступят. «Мы 
собираем их в дорогу. Если бы у нас было 
другое отношение, мы бы и не суетились». 
Последнее — о переписке с МОК.

Обезглавили

По итогам отбора у наших борцов по пять 
неименных лицензий — в женской и вольной 
борьбе и шесть квот — у греко-римлян. МОК 
допустил пять вольников, четырех спортсме-
нок и одного представителя классической 
борьбы. 

В списке МОК предсказуемо нет лидеров 
команды, в том числе Заура Угуева, Заурбека 
Сидакова, Абдулрашида Садулаева, Мусы 
Евлоева, Сергея Семенова… 

У вольников допущены Начын Монгуш, 
Шамиль Мамедов, Арслан Багаев, Абдулла 
Курбанов, Алан Остаев. (Белоруссия: Егор 
Акулич, Владислав Козлов.) В греко-римской 
борьбе в Играх разрешено участвовать 

Магомеду Муртазалиеву. (Белоруссия: Абу-
бакар Хаслаханов, Дмитрий Зарубский.) В 
женской борьбе могут выступить Наталья 
Малышева, Вероника Чумикова, Алина Ка-
сабиева, Елизавета Петлякова. (Белоруссия: 
Виолетта Ребикова, Кристина Сазыкина.)

Когда Марк Адамс на пресс-конференции 
говорил о длительном процессе, который 
связан с проверкой информации «от раз-
ных людей», то, наверное, и эту недавнюю 
историю тоже имел в виду. Украина, не раз 
указывающая раньше пальцами на лидеров 
наших борцов с требованиями об их отстра-
нении, выступила с очередным заявлением: 
не пускать в Париж Динару Кудаеву, Наталью 
Малышеву и Ольгу Хорошавцеву. Причина — у 
Кудаевой во время военных действий погиб 
отец, в соцсетях она назвала его своим геро-
ем. А Малышева и Хорошавцева поддержали 
Кудаеву и поставили лайк под этим постом. 

НОК Украины заявил: три спортсменки не 
отвечают критериям для получения статуса 
индивидуального нейтрального атлета. Еще 
призвал отстранить от Игр вице-чемпионку 
Игр в Токио Ирину Курочкину из Белоруссии: в 
2023 году она приняла участие в мероприятии 
с главой НОК Белоруссии Виктором Лукашен-
ко. В комментариях это все не нуждается. 

Президент Федерации спортивной борь-
бы России Михаил Мамиашвили говорит, что 
случившееся — список без лидеров — ожи-
даемо. И МОК сделал так, что даже в качестве 
индивидуальных спортсменов представитель-
ство нейтральных спортсменов оказалось 
минимальным: «по статусу, перспективам, 
техническим, конечно же, шансам на пьеде-
стал, медали». Мамиашвили подчеркивает, 
что уровень конкуренции на Олимпиаде се-
рьезен и, естественно, отсутствие лидеров 
дает приличные шансы другим. Но именно 
этого МОК и добивается, «там просто сидят 
временные люди, которые узурпировали ми-
ровое событие и движение».

Руководитель ФСБР предполагает, что 
списки — это окончательный вывод МОК. И 
говорит, что решение об участии в Играх будет 
принято федерацией до 20 июня.

Вычеркнули совсем

В Токио–2020 наша команда по тхэквондо 
с двумя золотыми наградами, серебряной и 
бронзовой выиграла общий зачет. Ни один 
спортсмен допуск к Играм в Париже-2024 
не получил. А ведь олимпийские лицензии 
получили призер Олимпийских игр Татьяна 
Минина (до 57 кг), призер чемпионата мира 

Полина Хан (67), олимпийский чемпион Мак-
сим Храмцов (80) и олимпийский чемпион 
Владислав Ларин (80+).

Главный тренер сборной России по тхэк-
вондо Вадим Иванов говорит, что, видимо, это 
окончательное решение МОК без каких-либо 
объяснений. И, видимо, замены спортсменов 
невозможны. Слова «видимо», «скорее всего», 
«наверное» присутствуют во всех коммента-
риях руководителей. У отбора нет ни ясности, 
ни прозрачности.

Наших лидеров сначала не пускали, на-
пример, на чемпионат мира из-за того, что 
они ранее выступали за ЦСКА. Междуна-
родная федерация потом дала им все же 
разрешение на олимпийский отбор, а вот 
комиссия МОК решила по-другому. В заяв-
лении МОК говорится, что комиссия «смогла 
воспользоваться» новой информацией из 
различных источников. Например, офици-
альными списками спортсменов, «связанных 
со спортивными клубами военных и силовых 
структур, опубликованными на официальных 
сайтах в России и Белоруссии».

Жесткость ситуации отказа спортсменам 
еще и в том, что все лицензии в тхэквондо 
именные. То есть замены «неугодных» на при-
емлемых быть не может. 

Без выбора

В прыжках на батуте разрешение МОК 
получила Анжела Бладцева. (Белоруссия: 
Иван Литвинович, Виолетта Бордиловская.) 
Лицензии в батуте как раз без имени. И за ту 
единственную, которую успели получить наши 
спортсмены, спорить должны были Яна Ле-
бедева и Анжела Бладцева. Обе спортсменки 
стали призерами этапов Кубка мира. Прези-
дент федерации Николай Макаров говорил, 
что решение, кому ехать в Париж, будет при-
нято после этапов в Швейцарии (28–29 июня) 
и Португалии (6–7 июля).

Теперь, если опять же список по виду 
спорта, опубликованный МОК, окончательный, 
решение принял сам МОК.

…Время шло, а мы всё такие же: ну когда 
же, когда нам утвердят списки тех немногих, 
кому позволено будет выступить на Играх в 
Париже в нейтральном статусе? Интересно 
это было и тем, кто оголтело топил за поездку 
на Олимпийские игры, и тем, кто столь же 
яростно был против. Первый список пришел. 
Всё уныло. И даже противники участия в Играх 
в сложившейся ситуации злорадства, похоже, 
не испытывают.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Фраза от учителя биологии на родитель-
ском собрании:
— «Мелкие тупорылые крокодилы» — это 
не характеристика ваших детей, а назва-
ние биологического вида...

— Почему у вампиров глаза красные?
— Чтобы им было легче прятаться среди 
помидоров.

Если спросить у человека, работающего 
2/2, какой сегодня день недели, то можно 
увидеть долгий мыслительный процесс и 
услышать тихое: «Так, я пришел работать 
сюда 23 года назад, это была среда...»

Два алкоголика отобрали у девочки моро-
женое только из-за стаканчика.

На приеме. Доктор:
— Ну-с, милочка, разделись? Теперь давайте 
я вас послушаю!
— Ой, цветет калина-а-а-а-а!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

НЕСЧАСТЛИВАЯ СЕМЕРКА 
РОССИЙСКих олимпийцев
МОК снова отфильтровал уже нейтральных спортсменов

ПОП-КОРОЛЬ 
ВЕРНУЛСЯ К СВОЕЙ 
КОРОЛЕВЕ
«Таким счастливым 
Киркорова давно 
не видели»
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У ЕВРОФУТБОЛА НАЧАЛСЯ
МЕСЯЧНИК ЧУДЕС

З
Анде
сост
крас
ских 
дина

Чемпионат УЕФА уже подарил 
первые сенсации
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16-летний 
испанец 
Ламин Ямал 
(справа) 
в матче 
с хорватами.

ом» И желал спортсменам «не

индивид
призвал
Игр в То
2023 год
с главой
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Тамара Дронова попала 
на Олимпиаду.
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